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ГОДОВОЙ ПЛАН  
В ЫПОЛ Н Е И

•  СУ-24 треста «Томлес- 
строй». Успешно завершен го
довой план по генеральному 
подряду. С 20 ноября колле*; 
тив строителей трудится в счет 
третьего года пятилетки. Но
вый год и на трудовом кален
даре лучших бригад управле
ния, которыми руководят 
Е. Кононенко, М. Нажмутди- 
нов, Н. Черников.

ф Областное управление 
«Томскремстрой» досрочно 
выполнило годовое задание в 
объеме 13,5 миллиона рублей. 
Создается задел для успешной 
работы в будущем году. Сре
ди ремонтно-строительных 
подразделений первыми ра
портовали о выполнении годо

вого задания парабельцы. Они 
второй месяц трудятся в счет 
1973 года.

ф. Батуринсхая судоверфь.
Завершился ноябрь. Этот ме
сяц коллектив Батуринской су
доверфи-- работал в счет 1973 
года! Коллектив имел задание 
выпустить за 11 месяцев про
дукции на 1 миллион 480 ты
сяч рублей, за год —  на 1 мил
лион 530 тысяч рублей. Сей
час на £чёту судостроителей на 
1 миллион 678 тысяч , рублей 
реализованной продукции. К 
юбилею коллектив судоверфи 
рассчитывает выпустить про
дукции еще примерно на 50 
тысяч рублей. . , .

П. НИКОЛАЕВ.

ТЕПЛОТА, РАДУШИЕ, СЕРДЕЧНОСТЬ
В С Т Р Е Ч И  В О В Щ Е С Т В Е
В Е Н Г Е Р О -С О В Е Т С К О Й  Д Р У Ж В Ы

БУДАПЕШТ, 1 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Партий
но-правительственная деле
гация СССР во главе с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым встретилась се
годня с руководителями и 

■ активистами Общества вен
геро-советской дружбы.

Во встрече принял уча
стие Первый секретарь ЦК 
ВСРП товарищ Я. Кадар.

Гостей приветствовал член 
Политбюро ЦК ВСРП, Пред
седатель Государственного 
собрания BHiP, председа
тель Общества венгеро-со
ветской дружбы тов, А. Ап- 
ро.

Обращаясь к товарищам 
Л. И. Брежневу и Я. Кадару, 
членам советской партийно- 
правительственной делега
ции, он сказал:

Для нас большая радость 
и честь, что партийно-пра
вительственная делегация 
СССР во главе с товарищем 
Брежневым во время своего 
пребывания в Венгрии посе
тила и наше Общество вен
геро-советской дружбы. Мне 
кажется, что товарищ Л. И. 
Брежнев и члены делегации 
всюду— и в Будапеште, и во 
время поездок по областям 
Венгрии, при встречах с 
трудящимися нашей страны 
могли лично убедиться в 
том, что чувство дружбы 
между венгерским и совет
ским народами характерно 

\  не только для нашего обще
ства, но и для всей нашей 
страны —  Венгерской На
родной Республики. Венгер
ский народ питает чувства 
искренней благодарности, 
дружбц и любви к Советско
му Союзу: за неоценимую
помощь нам как. во время 
освобождения нашей страны 
и защиты власти рабочего 
класса, так и в строительст
ве социализма.

Забота об этой дружбе, ее 
укрепление, популяризация 
достижений Советского Сою
за, строящего коммунизм, 
ознакомление Нашего народа 
с сегодняшней жизнью, с 
творческой работой совет
ского народа —  важнейшая 
задача нашего общества. Од
новременно мы стараемся 
способствовать и тому, что
бы при содействии Общества 
венгеро-советской дружбы о 
достижениях венгерского 
народа в строительстве со
циализма как можно шире 
'-знали в Советском Союзе. 
Мы очень высоко ценим до
стижения Советского Союза 
в общественном, экономиче
ском и культурном развитии.

Венгерский народ в лице 
• товарища Брежнева 5тважает 

своего хорошего друга, пар
тийного и государственного 
деятеля, работающего в ин
тересах укрепления единства 
с оц и а л и с т ич еркого с од ру ж е- 
ства, борьбы с империализ
мом. Приветствуя Вас, мы 
приветствуем человека, гото
вого постоянно действовать 
на благо советского народа, 
в интересах международного- 
коммунистического и рабоче
го движения, дела мира и 
социализма.

В Вашем лице, Леонид 
Ильич, мы приветствуем ру-

ководителя-коммуниста, сде
лавшего очень много во имя 
укрепления венгеро-совет
ских связей, венгеро-совет
ской дружбы.

Мы гордимся тем, что 
общность наших идей и це
лей тесно связывает нас, вен
гров, с мировой системой со
циализма, с Советским Сою
зам, который скоро будет 
отмечать 50-ю годовщину 
своего образования, —  с са
мым могучим социалистиче
ским государством. В нашей 
стране дружба между вен
герским и советским народа
ми —  фундаментальный во
прос политики нашей партии. 
Для строительства социали
стической Венгрии, для ее 
многостороннего развития 
жизненно важным элементом 
является постоянное разви
тие овязей с Советским Сою
зом. Для нашего общества 
работа над укреплением этих 
связей —  почетная^ задача.

Выступившая затем гене
ральный секретарь общества 
М. Надь рассказала о мно
гогранной, разносторонней 
деятельности Общества вен
геро-советской дружбы по 
популяризации достижений1 
СССР в строительстве ком
мунизма. В политической 
пропаганде выдающееся ме
сто занимает популяризация 
решений X X IV  съезда Ком
мунистической партии Со
ветского Союза. В работе 

.общества принимают участие 
десятки тысяч активистов. В 
настоящее время в стране 
действуют около восьмисот 
коллективных членов обще
ства.

Обращаясь к Л. И. Бреж
неву, М. Надь говорит: Ва
ше почетное для нас посеще
ние совпадает с 50-летием 
образования Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик. Позвольте мне от 
имени друзей Советского 
Союза приветствовать Вас и 
в Вашем лице советских ком
мунистов, народы Советско
го Союза. Искренне, от. души 
желаю Вам и всем совет
ским людям больших успе
хов и счастья.

Под бурные аплодисменты 
собравшихся А. Апро от име
ни центрального правления 
общества и всех его активи
стов вручил тов. Л. И.
Брежневу знак Общества 
венгеро-советской дружбы 
с золотым венком.

Вручением самой . высо
кой награды общества, ска
зал А. Апро, обращаясь к 
Л. И. Брежневу, нам хоте
лось бы выразить признание 
и благодарность за Вашу ус
пешную деятельность в ин
тересах углубления дружбы 
между советским и венгер
ским народами. Мы переда
ем Вам и через Вас народам 
Советского Союза благодар
ность всей нашей страны и 
всего народа за помощь, ока
занную в строительстве со
циалистического общества. 
Позвольте пожелать Вам 
доброго здоровья и больших 
успехов в Вашей ответствен
ной работе и деятельности в 
интересах советского наро
да, укрепления международ

ного коммунистического и 
рабочего движения и сохра
нения мира во всем мире.

На встрече выступил Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев. Он душевно поблагода
рил руководителей и активи
стов общества за радушный 
прием. Мы высоко ценим, 
сказал тов. Брежнев, значе
ние той работы, которую 
проводит Общество венгеро
советской дружбы. Вызыва
ет глубокое удовлетворение 
разносторонняя деятель
ность отделений и членов об
щества, о которой рассказа
ли здесь товарищи А. Апро 
и М. Надь.

Тов. Л. И. Брежнев гово
рил далее о том, что в СССР 
весьма значительную работу 
ведет Общество ; советско- 
венгерской дружбы. Такие 
общества, как общества
дружбы в Советской стране 
и в ВНР, во всех других 
странах социалистического 
содружества, подчеркнул он, 
являются порождением того 
нового, что характерно для 
наших стран. Это новое соз
дается нашим общественным 
строем, строительством . со
циализме и коммунизма.

На каждом этапе социа
листического и коммунисти
ческого строительства, отме
тил тов. Брежнев, партия 
выбирает такие формы рабо
ты, которые отвечают инте
ресам трудящихся, интере
сам народа. Общества друж
бы ■—  одна из этих форм. 
Своей деятельностью они 
служат проводниками идей 
партии, помогают в ее боль
шой и многообразной работе. 
И в этом —  главное, в этом 
не только политический 
смысл, но и политическая 
ценность таких обществ. Они 
вносят огромный вклад. в 
работу, которую ведут брат
ские партии по укреплению 
и углублению дружбы и сот
рудничества между народа
ми своих стран.

Наша политика, сказал 
глава советской делегации,
—  это политика мира и 
дружбы между, народами. И 
в свете этой политики рабо
та обществ дружбы приобре
тает особый смысл, особое 
качество. Деятельность Об
ществ венгеро-советской и 
советско-венгерской дружбы
—  именно тот пример, когда 
сотрудничество умножает на
ши силы.

Выступление товарища 
Л. И. Брежнева было выслу
шано с большим вниманием 
и встречено горячими апло
дисментами.

Товарищ Л. К. Брежнев 
в память о встрече препод
нес обществу изображение 
Герба СССР и гербов союз
ных. республик и вазу «Мо
сква» работы Ленинградско
го фарфорового завода име
ни М. В. Ломоносова.

Первый секретарь ЦК 
ВСРП товарищ Я. Кадар по
благодарил руководителей 
общества за теплый прием 
советской делегации, поже
нил всем активистам Обще
ства венгеро-советской друж
бы новых-достижений в их 
большой деятельности.

Словами, идущими из глу-_ 
бины души, приветствовал 
товарища Л. И. Брежнева, 
членов делегации. ветеран 
венгерского рабочего движе -̂ 
ния, участник гражданской 
войны в России Ене Надь. 
Мне выпало счастье, сказал 
он, трижды встречать
ся с Владимиром Ильичей 
Лениным. Эти встречи 
определили мой жизненный 
путь — • путь интернациона
листа. Я очень рад тому, за
явил Е. Надь, что товарищи 
Л. И. Брежнев и Я. Кадар— ■ 
не только коммунисты-еди
номышленники, не только 
соратники в борьбе за мир и 
социализм, но и большие 
друзья.

Сердечно поблагодарив ве
терана, тов. Л. И. Брежнев 
сказал:

— Мне не довелось видеть
В. И. Ленина. Но на мою 
долю выпало другое счастье: 
отдавать все свои силы 
претворению в жизнь заве
тов великого Ленина.

.Чувство большой любви и 
уважения к Советской стра
не, к советскому народу об
разным поэтическим языком 
выразила в своем обращении 
к товарищу Л. И. Брежневу 
народная сказительница 
ГГ. Мартон. Я пришла сюда,

- говорит она, с пшеничного 
поля. В щедрую землю мы 
кладем семена, чтобы они 
одарили людей богатым уро
жаем, приносили им счастье. 
Так и приезд в Венгрию со
ветских друзей, их встречи 
с нами, словно семена’, по
павшие на благодатную поч
ву, приносят богатые плоды: 
крепнет и расцветает новыми 
красками венгеро-советская 
дружба.

П. Мартон рассказала о 
своей поездке в Советский 
Союз, о незабываемых встре
чах. Советские люди —  лю
ди большой души, оказала 
она, и я хочу, чтобы товарищ 
Брежнев, советская делега
ция, уезжая на Родину, 
ощутили тепло и нашей 
души, нашу глубокую лю
бовь к советским братьям.

С сердечным приветстви
ем к товарищу Л. И. Бреж
неву, членам делегации обра
тился также венгерский 
скульптор 3. Олчаи-Киш.

В Кинге почетных гостей 
общества товарищ Л. И. 
Брежнев, члены советской 
делегации оставили запись:

«Мы, члены советской 
партийно-правительственной 
делегации, с большой радо
стью приняли приглашение 
встретиться с руководством 
Общества венгеро-советской 
дружбы. В Советском Союзе 
высоко ценят тот большой 
вклад, который на протяже
нии 27 лет своего существо
вания вносит ваше общество 
в укрепление боатских отно
шений между СССР и ВНР.

Находясь в Венгрии, мы 
еще раз убедились в горячей 
и искренней симпатии, в 
братских чувствах венгер
ского народа к Советскому 
Союзу,

Желаем обществу и всем 
его активистам дальнейших 
успехов в их благородной 
деятельности».

Советско-венгерские переговоры
1 декабря в Будапеште 

завершились переговоры 
между советской партийно- 
правительственной делега
цией во главе с Генераль
ным секретарем Централь
ного Комитета КПСС Л. И. 
Брежневым и венгерскими 
руководителями во главе с

Первым секретарем Цент
рального Комитета ВСРП 
Я. Кадаром.

В ходе переговоров обсуж
дались широкий круг вопро
сов, связанных t  дальней
шим углублением братского 
сотрудничества между СССР 
и ВНР, а также актуальные 
международные проблемы.

Во время встречи было 
принято совместное коммю
нике, которое' будет опубли
ковано. ' ,

Переговоры закончились в 
атмосфере дружбы, сердеч
ности и единства, и. характе
ризовались полным взаимо
пониманием по всем обсуж' 
давшимся вопросам.

ОТЪЕЗД ИЗ БУДАПЕШТА 
ПАРТИЙНО- ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
Д Е Л Е Г А Ц И И  С С С Р

БУДАПЕШТ, 1 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Закон
чился визит партийно-прави
тельственной делегации 
СССР во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
товарищем Л. И. Брежневым 
—  визит, которым в течение 
пяти дней жила вся народ
ная Венгрия, визит, который 
венгерские трудящиеся по 
праву считают праздником 
венгеро-советской дружбы.

Сегодня на улицах и пло
щадях венгерской столицы, 
украшенной флагами СССР. 
и ВНР, собрались десятки 
тысяч людей.. С: исключи
тельным радушием 1 И сер
дечностью принимали в эти 
дни советскую делегацию. 
трудящиеся Будапешта. Се
годня они вновь вышли , на 
улицы столицы, чтобы Поже
лать счастливого пути доро
гим советским друзьям.

Глава делегации товарищ 
Л. И. Брежнев, члены деле
гации —  член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК КП Украины В. В. 
Щербипкий. секретарь ЦК 
КПСС К. Ф. Катушев, член 
ЦК КПСС, заместитель 
Председателя Совета Мини

стров СССР Н. А . Тихонов, 
член ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, член ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
КП Эстонии И. Г. Кэбин, а 
также находившиеся в ВНРч 
вместе с делегацией член 
ЦК КПСС К. В. Русаков, 
член Центральной ревизион
ной комиссии КПСС А. М. 
Александров отбыли сегодня 
из Будапешта в Москву,

На аэродроме Ферихедь, 
украшенном государствен
ными флагами СССР и ВНР, 
советскую делегацию прово
жали Первый секретарь ЦК 
ВСРП Я. Кадар, Председа
тель Президиума ВНР П. Ло- 
шонцщ член Политбюро ЦК 
ВСРП, Председатель Совета 
Министров ВНР Е. Фок, 
члены Политбюро ЦК ВСРП, 
бекрётари ЦК ВСРП, члены 
Президиума ВНР, министры 
ВНР, руководители общест
венных и массовых органи
заций, Будапештского горко
ма партии и исполкома го
родского совета.

В числе провожавших бы
ли посол СССР в ВНР В. Я. 
Павлов, 'сотрудники совет
ского посольства, главы дип

ломатических представи
тельств, аккредитованные в 
Будапеште.

На летном поле был вы
строен почетный караул вои
нов Венгерской народной ар
мии.

Были исполнены государ
ственные гимны СССР и 
ВНР *• -  •

Товарищи Л. И. Брежнев 
И Я. Кадар обошли строй 
почетного караула.

Проводить советских го
стей на аэродром пришли 
тысячи трудящихся — ; пред
ставители всех районов сто
лицы. Аплодисментами, доб
рыми пожеланиями счастли
вого пути. здравицами в 
честь КПСС и BCPIjT в 
чееть советско-венгерской 
дружбы они-еще ш -еще раз 
выразили горячие братские 
чувства венгерского народа 
к народу Советской страны.

Товарищ Л. И. Брежнев, 
члены советской делегации 
тепло попрощались с госте
приимными жителями сто
лицы, с ценгерскими партий
ными и государственными 
руководителями.

Советский самолет взял 
курс, на Родину.

Первому секретарю Центрального Комитета Венгерской

социалистической рабочей партии

Т О В А Р И Щ У  Я Н О Ш У  К А А А Р У

Председателю Президиума Венгерской Народной Республики

Т О В А Р И Щ У  П А Л У  Л 0 Ш 0 Н Ц И

П р е д с е д а т е л ю  С о в е т а  М и н и с т р о в  
В е н г е р с к о й  Н а р о д н о й  Р е с п у б л и к и

Т О В А Р И Щ У  Е Н Е  Ф О К У  , ,
Покидая гостеприимную 

венгерскую землю, от имени 
советской партийно-прави
тельственной делегации раз
решите еще раз выразить 
вам, ЦК ВСРП, Президиуму 
ВНР, Совету Министров 
ВНР и всему венгерскому 
народу искреннюю . благо- 
дарнос’гь ра радушный при
ем, за теплоту и сердеч
ность, которыми мы были 
окружены во время пребы
вания в вашей стране. Наша 
делегация возвращается на

Родину с глубоким убежде-. 
нием, что состоявшиеся пе
реговоры и беседы с партий
ными и государственными 
руководителями, волнующие 

. встречи с трудящимися ВНР 
будут способствовать даль-‘ 
нейшему укреплению брат
ской дружбы и всесторонне
го сотрудничества между: 
КПСС и ВСРП, между' Со
ветским Союзом и Венгер
ской Народной Республикой, 
между народами наших 
стран.

Желаем коммунистам, 
трудящимся ВНР и лично 
вам, дорогие, товарищи/ 
больших успехов в социа
листическом строительстве и 
претворений в жизнь реше
ний X съезда ВСРП!

Желаем счастья и процве
тания братскому венгерско
му народу!'

Генеральный секретарь 
Центрального Комитета 
Коммунистической пар
тии Советского Союза 

Л. И. БРЕЖНЕВ.

П О  П У Т И  в М О С К В У
Советская партийно-пра- находившаяся , с официаль- пути в Москву сделала оста-

ным визитом в Венгерской новку в г. Киеве. > 
витель'ственная делегация, Народной Республике, .по (ТАСС).

ю б и л е й н а я  т р у д о в а я  в а х т а

НА Т Р У Д О В О М  
КАЛЕНДАРЕ-ФЕВРАЛЬ

Недавно бригадир малой 
комплексной бригады Па ра
бе льского леспромхоза Д. П. 
Андреев обратился, с призы
вом ко всем лесозаготовите
лям района поднять про
изводительность труда
на 15— 20 процентов, что
бы успешно справиться 
с планом 1972 года. В своем 
обращении он пишет: «Наша 
бригада решила ежемесячно

заготавливать по 2 тысячи 
кубометров леса в течение 
всего зимнего периода. Если 
каждая бригада лесорубов 
будет трудиться зимой таки
ми темпами, то мы в состоя
нии не только выполнить го
довое задание, но и уложить 
в запас не менее 50 . тысяч 
кубометров'древесины, не
увеличивая при этом числа 
бригад лесорубов!». На обра
щение откликнулись валоч- 
но-трелевочные бригады, 
экипажи лесовозов, раскря
жевщики и сплавщики.

Инициаторы почина уже 
выполнили годовой план и

сейчас трудятся в счет фев
раля 1973 г,.

А. ТКАЧЕНКО.

В ТРУДНЫХ УСЛОВИЯХ 
СЕВЕРА
Коллектив автотранспорт

ной конторы трёста «Томск- 
газстрой» рапортовал на 
днях о выполнении годового 
государственного плана
грузоперевозок. Высокая
производительность'- здесь 
достигнута за счет увеличе
ния грузоподъемности парка 
и организации трехсменной 
работы.

РЕКОРД БРИГАДЫ
Ударным трудом встреча

ет "50-летие образования 
СССР буровая бригада ма
стера Н. В. Яцких из Том
ской; комплексной геолого
разведочной . экспедиции. 
Она уже завершила выпол
нение • своих годовых обяза
тельств. Проводя разведку 
Усмаиского месторождения 
каолиновых глин, поиски 
цветных и редких металлов 
и гидротеологическую съем
ку в Томь-Яйском между
речье, за 11 месяцев бурови

ки прошли 5.000 метров гор
ных пород. Такого резуль
тата не добивалась еще ни 
одна бригада экспедиции. 
Сейчас буровики ведут про
ходку скважин в счет буду
щего года.

Г. АРКАДЬЕВА,

Ю КИЛОМЕТРОВ 
В Г Л У Б Ь  З Е М Л И
Бригада бурового мастера 

А. В. Рыбина из Стрежев- 
ското управления буровых 
работ досрочно выполнила 
годовые обязательства, про- •

бурив 10 тысяч метров гор
ных пород. Успех окрылил 
буровиков, и они решили до 
конца года дать еще допол
нительно 3 тысячи метров 
проходки,

Н. ПЕНЗОВА.

Х В О Й Н А Я  М У К А -  
ЦЕННЫЙ КОРМ

Неблагоприятные погод
ные условия минувшего лета 
не дали возможности карга- 
сокцам заготовить достаточ
ное количество кормов. Но 
даже и в тех хозяйствах, где 
обеспеченность кормами, на 
первый взгляд, не внушает 
тревоги, качество их невысо
кое. Чтобы восполнить недо

статок питательных веществ 
и витаминов в кормах, рай
онный исполнительный ко
митет'принял решение о‘ за- 
готовке и , ( использовании 
хвойной муки. Совхозам;.И 
шефствующим предприятиям 
дано задание в декабре й ян
варе заготовить 400 тонн 
этого корма. Заготовка хвой
ной, муки уже началась.' Сов
хоз «Каргасокский» с по
мощью своих шефов из 
сплавконторы уже выпустил 
первые центнеры хвойной 
муки и начал добавлять ее 
в корм животным. Началась 
заготовка хвойной лапки я 
измельчение ее на муку 'в 
совхозах « Вертки оеский»,
«Средневасюганскнй», «Пав
ловский».

< Г. МАТЕЦКИИ.
с. Каргасок,

«Интеркосмос-8» 
исследует . 
ионосферу

Сообщение ТАСС

В соответствии с програм
мой сотрудничества социали
стических стран в области 
' исследования и использова
ния космического простран
ства в мирных целях 1 де
кабря 1972 года в Советском 
Союзе произведен запуск ис
кусственного спутника Зем
ли «Интеркосмос-8». .

Спутник предназначен для 
продолжения исследования 
характеристик ионосферы 
Земли: концентрации элек
тронов и положительно1 заря
женных ионов вблизи* спут
ника, температуры электро' 
нов и цх интегральной кон
центрации между спутником 
и поверхностью Земли. Кро
ме того, будет осуществлять
ся регистрация потоков элек
тронов с энергией более 40 
килоэлектронвольт и прото
нов с энергией более одного 
мегаэлектронвольта.

Спутник «Интеркосмос-8» 
выведен на орбиту с пара
метрами:

—  минимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
перигее) —  214 км;

—  максимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
апогее) —  679 км; ,

—  начальный период об
ращения —  93,2 минуты;

—  наклонение орбиты —  
7.1 градус.

На борту спутника уста
новлена научная аппаратура:

—  электронный блок для 
ионных ловушек и зонда 
Ленгмюра, разработанный и 
изготовленный специалиста
ми Народной Республики 
Болгарии;

—  радиопередатчик «Ма
як» и согласующее устройст
во для записи показаний 
зонда Ленгмюра на запоми
нающее устройство спутни
ка, разработанные и изго
товленные в Германской Де
мократической Республике:

—  электронный блок для 
высокочастотного зонда, раз-

. работанный и изготовлен
ный учеными и специалиста
ми Чехословацкой Социали
стической Республики:

—  чувствительные эле
менты приборов для измере
ния параметров ионосферы, 
полупроводниковый и газо
разрядный счетчики электро
нов и протонов /высокой 
энергии, разработанные и из
готовленные в Советском 
Союзе.

Подготовку научной аппа
ратуры к запуску на космо
дроме осуществляли специа
листы стран— участниц экс
перимента.

Установленная на спутни
ке научная аппаратура и все 
системы спутника работают 
нормально. Приемные стан
ции наземного командно-из
мерительного комплекса осу
ществляют регулярный при
ем информации с борта спут
ника.

Одновременно с измере
ниями на спутнике «Интер
космос-8» широкая сеть на
земных, геофизических обсер
ваторий и ионосферных 
станций социалистических 
стран проводит ионосферные 
наблюдения и прием сигна
лов от установленного на 
спутнике'радиопередатчика.

Управление работой науч
ной аппаратуры спутника 
осуществляет оперативная 
группа, в которую входят 
специалисты Народной Рес
публики Болгарии, Герман
ской Демократической Рес
публики, Союза ССР и Че
хословацкой Социалистиче
ской Республики.

У К А З  
Президиума 

Верховного 
Совета СССР
0  присвоении звания 

Героя Социалистического 
Труда первому секретарю

Новосибирского обкома 
КПСС

тов. ГОРЯЧЕВУ Ф. С.
За большие заслуги по 

мобилизации коммунистов и 
всех трудящихся области на 
выполнение решений XXIV  
съезда партии по развитию 
сельского 'хозяйства, пере- 

, выполнение народнохозяй
ственного плана продажи 
зерна государству колхозами 
и совхозами „ в 1972 году, 
долголетнюю и плодотвор

н ую : партийную работу при
своить, первому секретарю 
Новосибирского областного 
комитета КПСС тов. . Горя
чеву Федору Степановичу 
звание Героя Социалистиче
ского Труда с вручением ему 

■ ордена Ленина и золотой ме
дали «Серп и Молот».

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

н. подгорный.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР 
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
1 декабря 1972 г.
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=== КРАСНОЕ ЗНАМЯ т : 3 декабря 1972 года

С о ю з у  С С Р  —  л е т

КреМль, кабине! Й., Й. Лё- 
ййна. З д е с ь  создатель , на
шей партий и Соёетск'бгЬ го
сударства работал, с карта 
1916 года по 12 декабря 
1922 года. Сюда, к Ленину, 
в тревожные годы граждан
ской войны тянулись незри
мые? нити с фронтов й полей; 
с заводов и фабрик. Тысячи 
писем трудящихся всех 
кондов страны приходили в 
Москву на имя Председате
ля Совета Народных Комис
саров. А  сколько в этйх стё- 
нах побывало крестьянских 
ходоков, рабочих, учёных, 
деятелей международного 
рабочего Движений!

Решая множество не
отложных вопросов по руко
водству партией и страной, 
Владимир Ильич в то же 
время ^не прерывал теорети
ческой* деятельности. На
сколько колоссальна была 
его работоспособность тогда, 
можно себе представить хо
тя бы по тому, что трудь1, На
писанные Им” уже после пе
реезда Советского прави
тельства из Петрограда в 
Москву, составили Десять 
томов в Полном собрании erd 
Сочинений, не считая пи
сем, телеграмм, записок И 
других документов, вошед
ших в заключительные то
ма. В те годы Ленин Напи
сал такие важные работы, 
как «Очередные задачи Со
ветской власти», «Пролетар
ская революция и ренегат 
Каутский», «О  государстве», 
«Великий почин», « О  дикта
туре пролетариата», «Дет
ская болезнь «левизнЫ» в 
коммунизме», «О продоволь
ственном налоге» и многие 
другие.

Еще до Октябрьской рево
люции Владимир Ильич вы
сказывал мысль о возможно
сти —  после перехода вла
сти к рабочему классу в 
многонациональной стране—  
создания союзного федера-

йёйШ'ого государства.. . Прсле 
победы революции 6н все- 
бтррбйНё раЗвйваёт эту 
идею, направляет работу 
партии ,по.образованию..еди
ного многонационального Со
ветского государства, осу
ществлению социалистиче
ских преобразований в 
стране, придает большое 
значение правильному реше-, 
нию национального вопроса.

«Мы хотим добровольного 
союза наций, —  такого сою
за, который не допускал бы 
Никакого насиЛия одной На
ции над другой, —  такого 
союза, который был бы осно
ван на полнейшем Доверии, 
на ясной созйанйй брйтского 
единства, на вполне добро
вольном согласии», —  Под
чёркивает Ленин в «Письме 
к рабочим и крестьянам Ук
раины по поводу побед Над 
Деникиным», написаннОМ в 
конце декабря 1919 года.

ЛетОм 1920 года в «Пер
воначальном наброске тези
сов по Национальному й ко
лониальному Вопросам» Вла
димир Ильич указывает, что 
без теснейшего союза совет
ских республик невозможно 
отстоять их существование в 
условиях капиталистическо
го Окружения; без тесного 
экономического союза совет
ских республик неосуществи
мо восстановление разрушен
ных империализмом произ
водительных сил и обеспече
ние благосостояния трудя
щихся; что такой союз дает 
возможность создать единое, 
развивающееся по общему 
плану социалистическое хо
зяйство.

Идея вождя Й Доброволь
ном объединении равноправ
ных советских республик в 
Октябре 1922 года была пол
ностью поддержана Плену
мом Центрального Комите
та Партии. В первом пункте 
резолюции, принятой Плену-

мбм йа осн'овё предложений 
Лёнина, прйзнаваДоёь Необ
ходимым заключение догово- 
рй между Украиной, ВёЛо- 
руёсйёб, ФёдерйДи'ёй Закав
казских р'ёейубйик и 
РСФСР Об объ'ёдйнёййй йх в 
Союз ССР ё оставйёнйём 
за каждой из них драйв сво
бодного выхода из состава 
Союза.

Эта'идея Получила горя
чую поддержку Централь
ных Комитетов компартий 
всех независимых респуб
лик, она .воплотилась в под
линно всенародное Объеди
нительное движение, охва
тившее всю страну.

Будучй тяжело больным, 
30 декабря, когда проходил 
Первый Всесоюзный съеЗд 
Советов, и На следующий 
день Владимир Ильич дик
товал записки «К вопросу о 
национальностях или об «ав- 
тоноМйзации», в которых ос
ветил важнейшие проблемы 
национальной политики пар
тия; проблемы взаимоотно
шений между народами на
шей Родины.

В рабочем кабинете и 
квартире Ленина в Кремле 
всё сохраняется, как было 
при его жизни, все напоми
нает о титанической работе 
вождя, которую ОН вёл в 
тяжелое для Молодой Совет
ской республики время.

Не много есть мест на 
зёмлё, которые бы так влек
ли к себе люДские Сердца, 
как этот скромный кабинет. 
С чувством величайшей бла
годарности и уважения к 
Владимиру Ильичу идут 
сюда трудящиеся йашёй: 
страны, гости из-за рубежа. 
Сейчас, накануне полувеко
вого юбилея образования 
СССР, у истоков , которого 
стоял Лёнин, , экскурсанток 
в Крёмле особенно много.

Кай волнующие праздники 
друЖбЫ и единения народов 
СССР прохОДят в Москве,

на Выставке достижений на
родного хозяйства, СССР дни 
союзных республик, посвя
щенные приближающемуся 
юбилею. Рапортом Ильичу, 
Коммунистической партии 
звучат на них рассказы пере
довых людей об успехах, до
стигнутых трудящимися 
рёспублик. в развитии эко
номики, науки, культуры. И 
каждая из делегаций перед 
отъездом Из Москвы прихо
дит в кремлевский кабинет 
и квартиру вождя. Одними 
из первых тут побывали ра
бочие, ученью,.... деятели
культуры и искусства Турк
мении. С большим волне
нием посланцы солнечной 
республики слушали рассказ 
О .гигантской работе, которую 
вел здесь Йльич, о том, как 
много сил и внимания уде
лял он правильному решё- 
нию национального вопроса 
в нашей стране, й в частно
сти национально-государст
венному строительству в 
Средней Азии.

В 1920 году на проекте 
решения ЦК О задачах 
РКП(б) в Туркестане 
В. И. Ленин, помимо других, 
сделал следующие замеча
ний:

«...1) Поручить составить 
карту (этнографическую и 
проч!) Туркестана с подраз
делением на Узбекию, Кир
гизию и Туркмению.

2) Детальнее выяснить ус
ловия Слияния или разделе
ния этих 3 частей».

Указания вождя были вы
полнены, среднеазиатские 
реейублики получили воз
можность для быстрого раз
вития своей национальной 
экономики и культуры.

О первых днях Советского 
Туркменистана Гостям на
помнили бережно хранящие
ся в Кремле альбом фотогра
фий «Туркестан» и письмо, 
с которым Совет Народных 
Комиссаров республики об
ратился тогда к В. И. Лени
ну. Об этом альбоме и пись
ме не знали члены делега
ции, поэтому с большим 
интересом прочитали текст, 
адресованный их старшими 
товарищами великому вож
дю:

«Благодаря ВаШйм усили
ям,— говорится ё нем,— Тур
кестан очнулся От вековой 
спячки и выступает авангар
дом социалистической рево
люций на востоке... Пра- 
вййьни были и Ваши указа
ния по национальному воп

росу и решения в этом отно
шении X II съезда РКП.

В этом альбоме изображе
ны выдающиеся эпизоды ре
волюции за последние годы. 
В знак преданности й любви 
к вбликому вождю угнетен- 
ных классов Туркестанская 
Республика просит принять 
настоящий альбом, изобра
жающий Советский Турке
стан в фотографических 

.снимках, и Выражает вместе 
с тем горячее пожелание 
скорейшего Вашего выздо
ровления на благо трудя
щимся». >

Много интересного узна
ли и побывавшие здесь уча
стники дней ЭстЬйскВй, Кир
гизской. ТаджйКской, Ар
мянской, Латвийской, Мол
давской, Литовской, Азер
байджанской. Грузинской, 
Казахской ССР. Члены де
легаций .Закавказских . рес
публик, например, обратили 
внимание на находящуюся в 
кабинете Ленина карту Кав
каза с нанесенными iia Ней 
этнографическими данными.

А было так: в 1922 году  в 
связи с образованием За
кавказской Федерации Вла
димира Ильича чрезвычайно 
заботило правильное реше
ние национального Вопроса 
На Кавказе. Данные о его 
этнографическом составе бы
ли нанесены на карту по 
просьбе самого Ильича...

Все. что связано с 
В. И. Лениным, дорого со
ветскому человеку. 13 книге 
етзьгеОв посетители рабоче
го кабинета и квартиры вож
дя в Кремле оставляют вол
нующие строки, каждая из 
которых —  свидетельство 
огромного уважения и любви 
к Ленину и созданной им 
Коммунистической партии, 
горячая благодарность вож
дю за великий жизненный 
подвиг, который он совер
шил во имя блага трудящих
ся нашей многонациональной 
Родины и всех народов мира.

Перелистывая книги отзы
вов (а их уже несколькй), 
мы нахбдйм записи йа язы
ках почти всех народов на
шей страны, народов более 
чем ста стран земного шара. 
Поэтому с полнЫм основа
нием один Из бразйлЬских 
коммунистов, побывавших 
здесь, назвал эту книгу са
мой интернациональной в 
мйре.

В. КНЯЗЕВ,
корр. ТАСС.

Москва.

СООБЩАЕТ РАЙОННАЯ ПРЕССА

Как-то на одном из засе
даний в политехническом ин
ституте мне довелось услы
шать реплику отчаявшегося 
работника: «Нет, так дальше 
нельзя1 Наш вуз становится 
неуправляемым».

Действительно, институт 
вырос в очень крупное учеб
ное заведение. В нём учится 
18 тысяч студентов, работа
ет 5 тысяч человек препода
вателей. научных работни
ков, учебно-воспитательского 
и обслуживающего персона
ла. В составе вуда 17 фа
культетов, 82 кафедры, 
4 госбюджетных НИИ, 7 про
блемных лабораторий.

Нелегко осуществлять
централизованное оператив
ное руководство таким учеб
ным заведением. Виднд, по
тому так настойчиво томские 
политехники вынашивали
идею автоматизированной 
системы управления вузом. 
В институте была создана 
лаборатория управления,...

Первая очередь АСУ ТПИ 
включает в себя 7 функцио
нальных подсистем. Они при

званы охватйть такие, сторо
ны деятельности , вуза, как 
прием нового пополнения, 
учебный процесс, научно-ис
следовательская работа 
й т. д.

Возьмем, К примеру, под
систему «Успеваемость». В 
настоящее время огромный 
объём информации о теку
щей успеваемости и посе
щаемости используется
очень неэффективно: чтобы
ёё обработать, систематизи
ровать, нужны огромные за
траты труда, времени. Под
система призвана обеспечить 
руководителей учебного про
цесса оперативной, достовер
ной и систематизированной 
информацией, включая отве
ты на запросы. При наличии 
такой информационной си
стемы ректор или декан мо
гут в любое время, не. прибе
гая к отчетам, получить ис
черпывающие сведения О 
той или иной группе, курсе, 
факультете, в целом инсти
туте.

Разумеется, всё это воз
можно лишь при использова

ний вычислительной техни
ки. Сейчас в ТПИ для подси
стемы «Успеваемость» раз
работан принцип обработки 4 
информации и создается 
комплекс программ для 
ЭЦВМ «Мйнск-32».

Но если проблема опти
мального управления стоит 
перёд вузом, то перед мини
стерством — ■ Тем более. Это 
обстоятельство побудило 
.Министерство высшего и 
специального среднего обра
зований РСФСР Создать в ' 
1970 году в Томском поли
техническом институте. го
ловной совет по разработке 
автоматизированных инфор
мационных и управляющих 
систем —  АИС-вуз й АСУ- 
вуз.

Теперь в Этой разработке 
Участвуют 50 вузов Россий
ской Федерации. С февраля 
нынешнего года ведутся ра
боты йад проектом типовой 
АСУ-вуз, которая должна 
стать основой для создания, 
отраслевой автоматизиро
ванной системы управления 
министерства —  АСУ «Рос-

миЦвуз».
К настоящему времени 

уже получек ряд практиче
ских результатов. Подсисте
ма «Учебный процесс» нача
ла ' частично функциониро
вать в Ленинградском и Но
восибирском электротехни
ческих* Горьковском поли
техническом институтах и в 
Ростовском университете. В 
нескольких других вузах 
республики успешно дейст
вуют подсистемы «Абиту- 
рйёят», «Кадры», «Бухгал
терский учет» и т. д.

Как уже сообщалось в на
шей газете, в Томске прохо
дила республиканская кон
ференция по организации уп
равления вузом. Конферен
ция обобщила научный и 
практический опыт по совер
шенствованию управления в 
сфере высшего образования 
и выработала рекомендаций.

БЫлЬ отмечено, что мно
гие вузы министерства ин
тенсивно работают над соз
данием АИС-вуз и успеш
но внедряют в практику ее 
подсистемы.

Особая роль 
полйторганизаторов

В  связи с , разверты ванием  
Всесоюзного социалистическо- 

' го соревнования ра&отников
ж ивотноводства партком сов
хоза «К ом сом олец »  Асинов- 
ского района нам ети л обш ир
ный пАан масЬ'овЪ-политЫе- 
ской работы  на ф ермах. В  
кЬ ллёкт’йШх ж ивотноводов у т 
верж дены  политорганизаторы , 
пблатйнф дркЬ тбрк Н зав едую 
щие красными t/голками. Осо
бая  роль отводйтся Пдлитбрга- 
низаторам . Это доверенные л и 
ца парткома, которые способ
ны оперативно реш ать все воп
росы, возникающие на ферме. 
Они обязаны  систематически  
вы ступать перед ж и вотн овода
ми с политическими беседами. 
Д в а  р аза  в неделю  по вопро
сам  соревнования в ж ивотно
водстве запланированы  вы ступ
ления руководителей  и специа
листов совхоза по М естнойу 
радио.

«Причулымская правда».

Берегут корма

Сильно выделенны й д л я  этого  
работник. Хорош о н алаж ена  
подвозка кормов к ф ермам. 
Чтобы ж ивотны е лучш е п о еда
ли  солом у, в отделении органи
зован а п одготовк а  к  ее скарм 
ливанию  —  измельчение, сдаб 
ривание концентратами. Трупа- 
чевские ж и вдЫ бв’бды  Хорошо 
понимают, что от ум ело го  и 
рационального использования  
кормов б у д у т  зависеть сы тйая  
зим овка скота, его п родуктив
ность.

«Путь к коммунизму».

Рейд проверки
В П ервомайском районе про

веден рейд печати и народны х  
контролеров, во врем я которо
го проверялось использование  
кдрмов в ж ивотноводстве. На 
К алм ацкой  ферме к олхоза  
«Р ассвет» не бы ло организова
но запаривание соломы. На 
УйдановскЬй и некоторых др у
гих ф ермах этого ж е хозяйства  
корма расходовались неэко
номно.. Вскпыты и другие не
достатки. По м атер и а ла м  про
верки рейдовой бригады  при
нимаю тся оперативные меры.

«Заветы Ильича».

Своим удар н ы м  делом . В  при
городны х хозяй ствах  ш ироко  
известны имена моЛОдых д о я 
рок Т: П учкрвбй и Л , К азанце- 
вбц. Н а ф ермах Совхозов « З а 
р я»  а  «П о беда»  созданы  пер
вые . Комсомольско-М олодеж ные 
коллуктЦёы. Сейчас м олодеж ь  
составлЯеС п ятую  часть труж е
ников ферм. B e б уд ет  ещ е  
больш е —  д л я  этого в ш колах  
района организованы  ф акуль
тативы ж ивотноводов.

«Правда Ильича».

Р асходован и е кормов в Тру- 
бачевском отделении к о лхо за  
«Г и ган т» 1Т1егарского района  
п оставлено под .строгий кон
троль. И х учет ведет спвци-

Дело молодых
Развитие ж ивотноводства, 

механизацию  ферм ком сом оль- . 
цы Томского района объ явила

В  Т егульдетском  райком е ff 
КП СС состдялся  семинар акти
вистов стенной печати. С ан а
ли зом  стен газет' перед уч аст
никами семинара вы ступили  
работники районной газеты . 
Лучш ей признана стенная газе
та «М аяк »  совхоза «Т егульдет-  
еккй». Ее редак тор ом  я в ля ется  
главны й зоотехник хозяй ства  
В. И. С удариков.

Внимание редакторов обр а
щено на необходим ость гл у б о 
кого освещ ения стенной пе
чатью основных вопросов ж и з
ни производственны х к оллекти 
вов, особенно соревнования  
ж ивотноводов, пропаганды  
опыта передовиков.

Такие семинары реш ено про
водить каж ды й квар тал.

«Коммунист Севера».
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. Конференция сделала вы
вод, что работы по созданию 
АСУ-вуз станут плодотвор
ными лишь при условии, ес
ли в основу ее будут положе
ны глубоко изученные про
цессы функционирования 
высшего учебного заведения, 
если для нее буДут разрабо
таны эффективные методы, 
алгоритмы и машинные про
граммы'. Это позволит с по
мощью ЭВМ получать опти
мальные решения по органи
зации учебного процесса, 
распределению и использо
ванию людских и материаль
ных ресурсов, планированию 
и прогнозированию развития 
вуза. ’Ч

Конференция считает, что 
в плане АСУ «Росминвуз» 
пройдены первые этапы соз
дания системы. Признано 
необходимым расширить 
фронт работ по созданию 
первой очереди АСУ «Рос
минвуз».

В конце конференции мы 
обратились к ряду ее участ
ников с вопросом: насколько 
полезна, на их взгляд, про-
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Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О -У Д А Р Н Ы Й  ФРОНТ,

ФАБРИКА МЯСА: ПОСТРОЙКИ НОВЫЕ, ПРОСЧЕТЫ
Борьба за увеличение продуктов животноводства была 

и остается первостепенной заботой партии и правнтельст- 
ва. Это еще раз подтверждено постановлением ЦЙ КПСС* 
Совета Министров СССР и ВЦСПС 6 развертывании Все
союзного соревнования работников животноводства в зим
ний период 1972— 1973 годов.

В нашей области производство мяса усиленно перево
дится на промышленную основу, и главным образом в наи
более скороспелой отрасли —  свиноводстве. На сооруже
ние таких крупных объектов мясной индустрий, как Юва
линский и Бабарыкинский свйноводческие комплексы, 
вложены миллионы рублей государственных средств.

Наш корреспондент побывал на Ювалинском комплек
се. Нижа печатается рассказ о тбм, как начинает свою 
жизнь это Крупнейшее в Кожевниковскоя районе пред
приятие по производству мясй.

— Ювалинский комплекс 
ёт иметь не только боль- 
г производственное значё- 

в развитий сельского хо- 
ства района. Сооружение 
несет на село и. добрый 

>альный заряд. Каждый 
ждаётся, что мы Дёйствй- 
ьно достигли такого урО- 
:, когда по плечу стали 
сокомеханизир о в э н н ы е  
шлексы стоимостью в не- 
-лько миллионов рублей, 
говорит секретарь Кожёв- 
ювекого районного к&мй- 
а КПСС Вадим Нйколаё- 
[ Тюфилин. Он вооружаёт- 
карандашом и по памяти 
>расываёт на. листе бумц- 
план-схему. ПО-видймому, . 
>т комплекс, он ужё_ давно 
цгт зримо —  в кирпиче и 
галле. На чистом листе 
ш к одному ложатся крас- 
е прямоугольники. Вот от- 
эмоч'ник на шесть тысяч 
юв с нориями, транспор- 
)ами, дозаторами. З д есь  
сть маточников на сто го

лов каждый, дальше —  по
мещения для дефёщиёанкя 
МОлодняка...

Ещё й еЩе появляются 
из-под карандаша стройные 
йрямбуГОлвниНи.

—  Юзала будет давать 
государству ежегодно 12 .—  
15 тысяч Цейтнеров свинины . 
—  в 4 раза больше, Нём сей
час. Представляете? И это 
уже сегодняшний день в жи
вотноводстве нашего района.

Наша встреча с Вадимом 
Николаевичем состоялась 
ужё после того, как я Побы
вал на комплексе, осмотрел 
пйеденныё в эксплуатацию 
объекты, поговорил с людь
ми, которые трудятся там. 
Поездка эта заставила о мно
гом задуматься.

Территория комплекса 
расположёна вблизи. Ювалы, 
в поле. Работы здесь пред
стоит выполнить, ещё очень 
большие. По предваритель
ным подсчетам, стоимость 
предприятия обойдется в

пять с лишним Миллионов 
рублей. Освоено же пока 
один миллион 62 тысячи 
рублей. В эксплуатацию сда
ны' откормочнй'К на 6 тысяч 
голов й два маточника из ше
сти. Третйй строителя обе
щают сдать к концу года. 
Выполнен нулевой цикл на 
четвертом. Построёны сан
пропускники, водонапорная 
башня, дороги, подстанция. 
По плану весь комплекс дол
жен войти в строй в 1975 го
ду. Если учесть эти сроки, 
дела у строителей идут не
плохо.

Однако совхозу некогда 
было ждать пблйого оконча
ния строительства. Новые 
помещения, хотя и с Времен
ными . инженерными комму
никациями, сразу же Вводи
лись В строй.

К Началу нынеШней зи
мовки в совхозе насчитыва
лось уже около 9 тысяч сви
ней. Они полностью заняли 
откормочник. Вдвое больше, 
чём предусмотрено проек
том, поставлено в два новых 
помещения свиноматок с по
росятами. Остальные живот
ные зимуют сейчас в старом 
свинарнике и даже в приспо
собленной для Этой цели ко
нюшне.

Трудно, конечно. Но ЛЮДИ 
понимают, что пока придется 
мириться. В этих условиях 
они сумели добиться непло
хих результатов. Вот не
сколько Цйфр. Нынче совхоз 
«Ювалинский» должен , был 
продать государству 2.785 
центнеров свинины, а за 10

месяцев продано 3.220 цент
неров. И еще государство 
получит от ювалинцев до 
конца года около 300 цент
неров мйса. Причем, предпо
лагалось, что себестоимость 
одного центнера свйнины 
обойдется в 115 рублей 16 
копеек. За 10 месяцев она 
составила 113 рублей 60 
копеек. Ожидается, что 
за год себестоимость. не 
превысит 114 рублей 50 ко
пеек. Таким образом, хозяй
ство получит, чистой прибы
ли около 70 тысяч рублей.

Старт, как видим, взя! 
неплохой. Поголовье живот
ных растет быстро. Помеще
ния не будут пустовать, если 
строители даже в самое бли
жайшее время смогли бы за
кончить все работы.

—  К сожалению, на буду
щий год мало выделяется 
средств, в пределах 400 —  
500 1Ысяч рублей, —  гово
рит Вадим Николаевич 
Тюфилин. —  А  возможности 
есть освоить втрое больше.

Строительство свиноком
плекса ставит в повестку дня 
и ряд других неотложных 
проблем. Ведь комплекс —  
это не только новые помеще
ния. Он предопределяет и 
более совершенную органи- 

• зацию^труда, требует проду
манной расстановки сил, 
умения технически грамотно 
использовать современное 
оборудование и, конечно же, 
хороших _ зоотехнических 
знаний.от каждого работни
ка. Словом, речь идет о на
учной организации труда, И

если в совхозе все сделали, 
чтобы в короткий срок иметь 
необходимое поголовьё жи
вотных, то о других, не ме
нее важных вопросах здесь 
пока мало задумываются.

В просторном помещении 
столько разных механизмов 
й оборудования, что откор
мочник и впрямь напоминает 
цех' промышленного пред
приятия. Хозяйничают Сей
час здесь двое— Иван Алек
сандрович Кондрат и Павел 
Васильевич Харжапия. Оба 
опытные механизаторы. На 
их попечении все оборудова
ние. Они .сами готовят и раз
дают корма.

—  Механизации много, да 
что толку, —  замечает Иван 
Александрович. —  С виламн 
да лопатой весь день не рас
стаемся.

—  ?!
—  Да вы лучше сами по

смотрите.
И мы смотрим. На рабо

чем месте оператора отсут
ствует не только высокая 
культура, но и элементар
ный порядок. Установлены 
два «Волгаря», на которых 
измельчается силос для до
бавки в комбикорм.. Но сва
лен этот силос далеко, у са
мого входа. Ко второй маши
не его надо носить за не
сколько метров вилами. По
дать тележку с кормом по
ближе помешал штабель из 
мешков с травяной мукой. 
Между «Волгарями» стоит 
без дела передвижной тран
спортер, который тоже мог 
бы сослужить добрую, служ

бу для облегчения труда. Но 
некому, видать, его устано
вить. Даже трудно поверить, 
что здесь хозяйство механи
заторов. То же самое— у за
вальных ям, через которые 
подаются в откормочник 
комбикорма и мука. Там ус
тановлены мощные норий, 
которые Могут за считанные 
минуты перегружать Маши
ну. За исправностью этих но
рий плохо следят. Они выхо
дят из строя, и приходится 
браться за лопату.

—  Да что с нас спраши
вать! —  оправдывается И. А. 
Кондрат. —  Как использует
ся такое оборудование в от
кормочниках, мы и не виде
ли.

Казалось бы, эксплуата
ция механизмов на комплек
се, доводка их эти заботы 
должны стать главными для 
инженерно-технической слу
жбы совхоза. Но она далеко 
не все сделала. Во время ос
мотра правого крыла откор
мочника мы обнаружили, что 
между клетками толстым 
слоем насыпаны комбикор
ма. Они попадают сюда с 
транспортеров. СыплШтся су
хие корма из бункеров.

И вообще с кормами на 
Ювалинском комплексе об
ращаются бесхозяйственно. 
При приготовлении расходу
ют их на глаз.

Весов здесь нет. Мерой из
мерения служат... вилы.

Помещение откормочника 
пока не полностью исполь
зуется по назначению. Здесь 
приходится вместе с живот-

Совсем недавно, после 
окончания ГПТУ-14, Надя 
Шнккевич стала работать на 
Томском гормолзаводе опе
ратором. Старательная де
вушка, добросовестней, она 
прИШлась Но душе коллекти
ву бригады. Включившись в 
социалистическое соревнова
ние в честь 50-летйй образо
вания СССР, Надя работает 
с особым подъемом, выпол
няя смеиныё, задания на 110 
—  115 процентов.

Фото Н. Потапова. t

шедшая конференция.
Нам ответили:
И. В. Романовский, про

фессор Ленинградского уни- 
верситета: Конференция осо
бенно ценна тем, что она 
способствовала объединению 
усилий ученых и вузов-, ко
торые разрабатывают АСУ  
«Росминвуз».

А. С. Рощин, научный ру
ководитель АИС высшей 
школы: Конференция по
могла разработчикам АСУ. 
«Росминвуз» глубже осмыс
лить наиболее перспектив
ные направления в этой об

ласти исследований.
У. М. Агур, заведующий 

кафедрой ЭВМ Таллинского 
политехнического института: 
Я еще больше утвердился 
в мысли, что планирование 
деятельности вуза должно 
осуществляться на научной 
основе. Внедрение АСУ тре
бует повышения квалифика
ции управленческого аппа
рата, которому надо овла
деть современными теорией, 
методами и техникой управ
ления.

Многочисленные участни
ки конфер’енцйи высказали 
благодарность в адрес ее 
организаторов.

С. ЛЕОНОВ.
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пылит, которые стоят на от
корме, содержать поросят 
на доращивании. Кормов же 
получают одинаково и трех
месячный поросенок, и круп
ное животное.

В просторных помещениях 
свинокомплекса, плотно на
сыщенных механизмами, нет 
самого главного —  высокой 
культуры производства, про
думанной организаций труда.

Никто не сомневается, что 
буквально в ближайшие го
ды строительство комплекса 
будет полностью, завершено. 
Важйо уже сейчас подбирать 
и учить людей, которые смо
гли бы повести здесь дело на 
уровне современных требова
ний сельскохозяйственной 
науки.

Очевидно, чтд в Кожевни
кове хорошо знают будущее 
нового комплекса и 'очень 
плохо —  сегодняшнюю об
становку на нем.

На нбвом комплексе mhoj 
гоё делается по временной 
схеме, с отклонениями от 
технологии. Пока до оконча
ния строительства это в ка
кой-то мере нёизбежНо. Од
нако уже то, что есть, долж
но по-хозяйски, использо
ваться. Комплекс требует са
мого пристального внимания 
руководителей й специали
стов совхоза «Ювалинскии». 
Нужно детально разобраться 
с положением дел на ком
плексе, устранить недостат
ки. Тогда отдача его значи
тельно возрастетп колотовкин,

наш спец. корр.

S 0 Я Я Н В

Журнал ЦК КПСС 
«Партийная жизнь»

Вышел из печати двадцать 
третий номер журнала ЦК 
КПСС «Партийная жизнь». 
В нем опубликованы: изло
жение постановления ЦК 
КПСС «О работе партийных 
организаций Усть-Камено
горского свинцово-цинкового 
я  Калха.'НСл'ого горно-мётал- 
лургичеекого комбинатов по 
мобилизации коллективов ча 
достижение высоких показа
телей по комплексному ис
пользованию рудного
сырья», передовая «Зимние 
заботы тружеников села», 
статья «КПСС —  партия на
учного коммунизма» (по 
страницам сборника избран
ных речей и статей члена 
Политбюро ЦК КПСС., секре
таря ЦК КПСС М. А. Сусло
ва).

Вопросам руководства хо
зяйством, организационно- 
партийной и идеологической 
работы посвящены: статья
А. Колосова «Партийный би
лет —  свидетельство принад
лежности к партии Ленина», 
статья первого секретаря Ка
лининградского обкома 
КПСС Н. Коновалова «Улуч
шаем индивидуальную рабо
ту с коммунистами», матери
алы «Сила ■ единства, сила 
совместного .труда», «Кол-, 
леитив выполняет напряжен
ный план», «Успех дела— П 
его продуманной, четкой ор
ганизации», «Растет взаим
ная требовательность».

Журнал щ'бликует кон
сультацию «Сообщения ком
мунистов о выполнении 
уставных требований», отчет 
о семинаре работников пар
тийных журналов, разнооб
разную информацию о жизни 
местных партийных органи
заций и другие материалы.
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ИСПОЛНИТЕЛЬНОСТЬ И ИНИЦИАТИВА
А. А.

С ОТЧЕТНОЙ СЕССИИ ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

..-Старейший город Сибири-—  
Токсц живёт кипучей тру
довой жизнью. Здесь интен
сивно развивается крупная 

■ промышленность. Готовятся 
кадры высококвалифициро
ванных специалистов для на
родного хозяйства ... и куль
туры. Рабочие, ученые, сту
денты, инженеры, учителя, 
врачи, служащие •— • его тру
довое лицо. Они стоят у 
стайков, работают на строй
ках, ездят в экспедиции, го
товятся стать специалистами 
в стенах вузов и техникумов. 
Они же находятся у руля 
городской власти. Из 411 де
путатов городского Совета 
246 рабочих, 165 служащих, 
студентов, ученых, инжене
ров.

О заботах депутатов, о 
том, как они осуществляют 
свои права и выполняют Во
лю избирателей, шла речь на 
V II сессии Томского город
ского Совета депутатов тру
дящихся.

С отчетом О работе испол
кома горсовета за 1972 год 
выступил председатель гор
исполкома Г. М. Калаба.

— Выполняя постановление 
ЦК КПСС «О мерах по даль
нейшему улучшению работы 
районных И городских Сове
тов депутатов трудящихся», 
•— сказал он,-— горисполком и 
райисполкомы значительно 
усилили своё влияние на 
развитие промышленности, 
торговли, бытового обслужи
вания трудящихся. Постоян
ные комиссии, 44 депутат

ские группы, советы обще
ственности микрорайонов ак
тивно. участвуют в разработ
ке' всех ключевых вопросов 
дальнейшего развития Том
ска. Члены исполкома, заве
дующие отделами, начальни
ки управлений, депутаты ре
гулярно отчитываются о 
своей работе на собраниях 
трудящихся.

Важное место в деятельно
сти всех дейутатОв и испол
кома горсовета занимает вы
полнение. наказов избирате
лей. Из 69 наказов исполне
но й находится в стадий вы
полнения 56. - i

Депутаты помогли мобили
зовать трудящихся на успеш
ное выполнение планов вто
рого года девятой пятилетки 
и социалистических Обяза
тельств, принятых в честь 
50-летия образования Союза
с с Г .

План по реализации про
дукции за 10 месяцев про
мышленность города вы
полнила на 101' процент. 
Изделий выпущено на 
семь процентов больше, 
чем за соответствующий 
период прошлого года, 
причём, прирост достигнут 
главным образом за счет по
вышения производительно
сти труда. На большинстве 
промышленных предприятий 
приняты меры по выполне
нию решения сессии горсове
та об увеличении производ
ства товаров широкого по
требления. По сравнению с 
соответствующим периодом

прошлого года их выпуск 
возрос на 24,3 процента —  
на 4,5 миллиона рублей.

Горожане сделали замет
ный вклад в развитие сель
ского хозяйства /  области. 
Коллективы промышленных 
и строительных предприятий 
и организаций помогли тру
женикам села в заготовке 
кормов и уборке урожая, 
строят современные живот
новодческие комплексы.

На сессии отмечалось, что 
постоянно укрепляется про
изводственно-техническая ба
за предприятий быта. Это 
позволяет ежегодно на 10 - 
12 процентов увеличивать 
объем бытовых услуг на од
ного жителя. Только в этом 
году сданы в эксплуатацию 
отличный Дом быта с годо
вым объемом услуг на мил
лион рублей, два комбината 
бытового обслуживания.

Увеличилась сеть пред
приятий торговли. Введено в 
строй действующих 6 мага
зинов, восемь предприятий 
общественного питания, ре
сторан «Осень». В городе за
кончено строительство мясо
перерабатывающего завода, 
пущена в эксплуатацию пя
тая очередь троллейбуса. То
мичи также получили боль
ницу на 240 коек с крупной 
поликлиникой. Построена 
школа в новом, четвертом 
мйкрорайоне, несколько дет
ских комбинатов.

За второй год пятилетки 
областной центр заметно по
хорошел. Укрепляется мате-

рйально-технйчёская. база 
предприятий городского ком
мунального хозяйства. Резко 
увеличился объем работ по 
благоустройству. В текущем 
году заасфальтировано 10 
километров дорог, 6 кило
метров тротуаров, 100 тысяч 
квадратных метров террито
рий и площадей, освещено 
шесть километров улиц, ка
питально отремонтировано 
i7  километров дорог с ас
фальтовым и гравйййЫМ йо- 
крытием, построен километр 
ливневой канализации.

Выполнен план ho капи
тальному й текущему ремон
ту жилья. На базё Спёцуп- 
р'авления «Гидродормост» 
создан дорожный ремонтно- 
строительный трест. Про
грамма треста в 1973 году 
составит 5,5— 6 миллионов 
рублей, или увеличится поч
ти в 2 раза. При горрем- 
стройуправлении № 1 создан 
участок по ремонту и покрас
ке фасадов зданий. В трам- 
вайно-трюлле'йбуснОм управ
лении закончено строитель
ство цеха по ремонту трам
ваев КТМ-5М.

Но докладчик и выступив
шие бв прениях —  председа
тель постоянной комиссии по 
социалистической законности 
и охране общественного по
рядка А. Ф. Пальянов, ди
ректор Томского гормолзаво- 
да депутат В. А. Горбунов, 
заместитель председателя 
Ленинского райисполкома 
Ю. А. Филъченко и другие—  
указывали на крупные ошиб

ки и фромахй в руководстве 
капитальным строительст
вом, благоустройством, з ор
ганизаций бытового обслужи
вания населений. Онй отме
чали, что нередко качество 
капитального строительства 
низкое. Строители ежегодно 
не осваивают выделяемые 
капиталовложения. Не вы
полняются планы ввода 
жилья, объектов культурно- 
бытового назначения и ком
мунального хозяйства. Во 
многих строительных управ
лениях плохо организован 
ТРУД. Допускаются большие 
перебои в обеспечении стро
ек материалами, механизма
ми, оборудованием.

Главный инженер Томско
го территориального управ
ления строительства Б. А. 
Мальцев критиковал управ
ление капитального строи
тельства горисполкома , за 
серьезные недостатки в пла
нировании новых микрорайо
нов. Застройку Каштана укс 
горисполкома планирует на
чать не с прокладки подъезд
ных путей и всех подземных 
коммуникаций, а с возведе
ния зданий. Нужно раз и на
всегда покончить с такой не
годной практикой, общими 
усилиями поднимать культу
ру строительства.

Горисполком не всегда 
держал под контролем уча
стий работы, имеющие пер
востепенное значение для 
развития города, недостаточ
но повышал ответственность 
руководителей коммуналь

ных служб и строительных 
организаций за своевремен
ный ввод в эксплуатацию 
объектов водоснабжения, ка
нализации, городского тран
спорта и- благоустройства. 
Это одна из причин невы- 
йолнёния соцйалистйчеёкйх 
обязательств по асфальтиро
ванию улиц, срыва сроков 
ввода в эксплуатацию стан
ций 1-го подъема, 7-го кана
лизационного коллектора, 
теплотрассы в микрорайоне 
Каштана и ряда других объ
ектов.

Исполком горсовета не до
бился активного участия 
всех промышленных пред
приятий и организаций в 
благоустройстве и повыше
нии санитарной культуры го
рода. Первые снегопады по
казали, что городские служ
бы, ряд промышленных 
предприятий оказались пло
хо подготовленными к зиме. 
Отдельные руководители 
коммунальных предприятий 
мало заботятся об удовлет
ворении насущных нужд тру
дящихся. Начальник участка 
связи Томского районного 
узла связи депутат В. И. Ма- 
зырин резко критиковал на
чальника управления водо
проводно - канализационного 
хозяйства А. А. Бычкова за 
безответственное отношение 
к водоснабжению, к разбору 
жалоб и заявлений трудя
щихся. Плохо выполняют 
свои обязанности руководи
тели спецавтохозяйства

учреждений; медицинскому
обслуЗЙЙБНйию Населения. 
Проректор госуниверситета 
профессор М. П. Кортусов, 
возглавляющий депутатскую 
комиссию по вузам и техни
кумам, критиковал исполком
зд недостаточное внимание. Й 
работе техникумов, улучше
нию культурно-бытовых №
ловий жизни учащихся, по
вышению качества подготов
ки молодых специалистов.

Первый секретарь i омско
го горкома КПСС депутат 
Ю. Й. Лйтвинцев, подчерк- 

ры и^иепп. нув в своём
необходимость покончить с возросшую иГ0Р°да

А. С. Пё^епелков,
Алисов.

—  Городскому управле
нию коммунального хозяйст
ва и его начальнику А. В. 
Бондарю следует повысить 
персональную ответствен
ность руководителей й 
инжёнерно-тёхНическйх ра
ботников . коммунальных 
предприятий за поручен
ное дело, —  сказал маши
нист ГРЭС-П депутат А. М. 
Сидоров.

Говоря 6 планах.благоуст
ройства на 1973 год, орато
ры особенно подчеркивали
нес-..,.. . , _ ...
сезонностью в этих работах.

В обеспечении нормальной 
жизни города большая роль 
отводится пассажирскому 
транспорту. В текущем гбду 
принят ряд мер, чтобы луч
ше организовать перевозни 
томичей. Пассажирские авто- 
,транспортные предприятия 
пополнились комфортабель
ными й более вместительны
ми автобусами, а трамвай
но-троллейбусное управление 
—  новыми трамваями и 
троллейбусами. Но в работе 
пассажирского транспорта 
все еще много недостатков. 
Систематическое несоблюде
ние графиков движения яв
ляется результатом плохого 
контроля руководителей
трамвайно - троллейбусного 
управления за работой Дис
петчерской службы, говорил 
работник Томского аэропор
та депутат В. А. Терентьев. 
Он критиковал их за то, что 
воспитательная работа среди 
Водителей и кондукторов по
ставлена неудовлетворитель
но. На городском транспорте 
низка культура обслужива
ния трудящихся. »

В отчете и выступлениях 
большое внимание было уде
лено работе вузов и школ, 
культурно- просветительных

Совета в решении стоящих 
перед ним задач, указал на 
серьезные недостатки в его
организационно-массовой ра
боте. Он отметил, что горис
полком не предъявляет до
статочной требовательности 
к руководителям предприя
тий и организаций за выпол
нение решений сессий и ис
полкомов городского Совета 
и вышестоящих органов. В 
управлениях коммунального 
хозяйства, главного архитек
тора, в уксе горисполкома, 
в горжилуправленйи кон
троль и проверка исполнения 
решений также не стали 
главным содержанием рабо- 
ты. В отделах и управлени
ях горисполкома, райиспол
комах не принимается доста
точных мер по совершенство
ванию стиля и методов рабо
ты аппарата. Всемерное уси
ление организаторской дея
тельности является поэтому 
главной задачей городского 
Совета.

По обсужденному вопросу 
городской Совет принял со
ответствующее решение. Ра
бота исполкома городского 
Совета депутатов трудящих
ся признана удовлетвори
тельной.

Н. ВАСИЛЕНКО.
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КОММЮНИКЕ О ВИЗИТЕВСЕ НАЧИНАЕТСЯ 
С САНПРОПУСКНИКА..
О П Р О Ф И Л А К Т И К Е  З А Б О Л Е В А Н И Я  С К О Т А  Я Щ У Р О М

В борьбе за увеличение 
продукции животноводства 
важное место отводится ра
боте по повышению произ- 
водствённой и санитарной 
культуры на фермах, оздо
ровлению условий содержа
ния скота.

Однако, как показала про
верка, в некоторых районах, 
колхозах и совхозах допу
скаются серьезные недостат
ки в этой работе. Руководи
тели многих хозяйств Кожев- 
никовского, Шегарского, 
Томского, Кривошеинского, 
Тегульдетского и других 
районов до последнего вре- 

■ мени не принимали необхо
димых мер по охране живот
новодческих ферм от заноса 
инфекционных заболеваний. - 
Территории многих ферм не 
огорожены, туда могут бес
препятственно проходить по
сторонние лица и транспорт. 
Так, из 63 ферм в Томском 
районе огорожено всего 19, в 
Кожевниковском из 43 — 10, 
Шегарском из 43 —  30, а в 
Тегульдетском из 12 — толь-' 
ко 2.
' Не оборудованы .при въез
де на фермы шлагбаумы и 
дезобарьеры, нет санпро
пускников, не на всех фер
мах имеются убойные пло
щадки и помещения для 
предварительной изоляции 
больных животных.

Не все молочные фермы 
подготовлены к обезврежива
нию молока и молочных про
дуктов в случае появления 
ящура.

Эти и другйе недостатки 
в осуществлении ветеринар
но-санитарных и профилак
тических мероприятий, забо
левание скота ящуром в со
седних областях (Кемеров
ской, Новосибирской, Ом
ской и Алтайском крае), а 
также в Тегульдетском рай
оне создают серьезную опас
ность заноса и распростране
ния этого заболевания в хо
зяйствах области.

Ящур, как многим уже из
вестно, —  инфекционная, 
ocipo протекающая и быстро 
распространяющаяся бо
лезнь, поражающая крупный 
рогатый скот, овец, кой, сви
ней и других домашних и 
диких парнокопытных живот
ных. Ящуром могут болеть 
и люди, особенно Дети.

Возбудитель этого заболе
вания —  вирус различных 
типов, очень устойчив, даже 
сильные морозы не убивают, 
а, наоборот, способствуют 
его сохранению.

У больных животных на 
слизистой оболочке рта, в 
межкопытной щели и на ко

же вымени образуются пу
зырьки, обильно выделяется 
слюна, повышается темпера
тура, они отказываются от 
корма.

Экономический ущерб, 
причиняемый ящуром; очень 
велик, так как им заболева
ют сельскохозяйственные 
животные, которые служат 
главным источником получе
ния животноводческой про
дукции.

Известно, что животные, 
переболевшие ящуром, сни
жают продуктивность. Коро
ва недодает в год 300 —  500 
килограммов молока, умень
шаются привесы молодняка. 
Наблюдается падеж скота, 
особенно нарождающегося 
приплода, вследствие чего 
замедляется вбспрбизводство 
стада.

Переработка Молока в 
неблагополучных пунктах 
требует от хозяйств также 
дополнительных затрат.

Известно, что источником 
инфекций Являются боль
ные животные даже в Инку
бационный (скрытый) период 
течения болезни, i который 
длится от 1 до 7 днёй, а так
же переболевшие ящуром 
животные. Вирус выДёляеТся 
во вйешнюю среду с моло
ком, слюной и экскремента
ми. Вирусом загрязняются 
корм, Вода, предметы ухода, 
спецодежда работников
ферм, а через них инфекция 
распространяется на боль
шие расстояния. Имеются 
данные' о переносе вируса • 
ящура дикими животными 
и птицей.

В 1967— 1968 годах причи
ной возникновения и рас
пространения ящура в обла
сти было в • основном несоб
людение ветеринарно-сани
тарных правил на фермах, 
вывоз молока, обрата и дру
гих мясо-молочных продук
тов, получаемых от больных 
животных, а Также несвое
временное выявлёнйе пер
вичных оЧагОв заболевания и 
медлительность в принятии 
мер по их изоляции.

В сложившейся в настоя
щее время обстановке перед 
советскими, сельскохозяйст
венными органами, руково
дителями хозяйств, специа
листами и работниками жи
вотноводства встала ответ
ственная задача, —  не допу
стить распространения Ящур
ной инфекций. Эта ответст
венность удваивается тем, 
что хозяйства области всту
пили в нынешнюю Зимовку 
с недостаточным запасом 
кормов. Возникновение и

распространение ящура мо
жет осложнить зимовку й на
нести животноводству непо
правимый ущерб.

Чтобы этого не случилось, 
в каждом районе, в каждом 
хозяйстве должны быть не
медленно созданы комиссии 
по предупреждению заболе
вания скота и приняты меры, 
гарантирующие охрану ферм 
от заноса ящура и безуслов
ное выполнение ветеринарно- 
санитарных правил в живот
новодстве.

Необходимо в кратчайшие 
сроки огородить территории 
всех ферм, оборудовать у 
въезда на территорию дезин
фекционные барьеры для 
транспорта, построить тйм, 
где их нет, санпропускники 
с пароформалйновыми каме
рами, снабдить работников 
животноводства спецодеждой 
и обувью, запретив катего
рически выход в ней за пре- 
дёлы ферм, оборудовать 
дезобарьеры при входе в 
каждое животноводческое 
помещение. Должно бйть 
везде законом: внутрихозяй
ственное перемещение ско
та, ввод и вывод его из хо
зяйств, допуск на террить- 
рню ферм людей —  только 
с разрешения ветеринарных 
работников и зоотехников. 
Особое внимание следует об
ратить на охрану грубых 
кормов от бродячего скота, 
диких животных, для чего на 
каждой ферме в обязатель
ном порядке необходимо обо
рудовать фуражные дворы, 
ускорить вывозку кормов с 
лугов и полей.

•На каждой ферме должны 
быть созданы необходимые 
условия для обезвреживания 
молока и обрата кипячением 
или длительной пастериза
цией при темпёратуре 85 
градусов в течение 30 минут.

В настоящее время, как 
никогда, должен быть уси
лен ветеринарный контроль. 
Необходимо за каждой фер
мой, населенным пунктом 
закрепить вёДработника, ко
торый должен взять на стро
гий учет все восприимчивое 
к инфекции поголовье скота 
и проводить ежедневно кли
нический осмотр.

В районах, городах нужно 
усилить ветерийарно-сави- 
тарнын надзор За ввозом мя
са из соседних областей для 
торговли на рынках Томска 
и райцёМров. Необходимо В 
каждом населенном пункте 
создать комиссии по общест
венному контролю за въез
дом Лйц, прибывающих из 
других областей, тщательно

ЕДИНСТВО ВО ИМЯ ОБЩИХ
выяснять, откуда они при
ехали и нет ли там заболева
ния скота ящуром. Руково
дителям колхозов и совхозов, 
промышленных предприятий 
следует ограничить внутри
хозяйственные связи, выез
ды в города, особенно за пре
делы Области.

Сельские и поселковые 
Советы должны улучшить 
работу по отлову и уничто
жению бродячих собак, орга
низовать строго Подворное 
содержание скота общест
венного й Индивидуального 
сектора.

Большая претензия к во
дителям автотранспорта, ко
торые нередко нарушают 
охранно-карантинные' прави
ла. Характерный случай про
изошел Недавно, коуда доро
га на ст. Яшкино Кемеров
ской области, где обнаружен 
ящурный очаг, у поселка 
Овражное была закрыта, и 
там выставили пост. Отдель
ные водители пытались объ
ехать пост стороной. Эта 
попытка им не удалась. Хо
телось бы напомнить, что 
подобные «объезды» каран
тинных требований могут 
закончиться не только утра
той водительских прав.

В областной центр еже
дневно прибывают сотни лю
дей поездами, самолетами Из 
разных областей. Службам 
железнодорожного транспор
та, гражданской авиации на
до со всей серьезностью от
нестись к оборудованию при 
входах в вокзалы Дезобарь- 
еров и содержать их в над
лежащем состоянии.

Учитывая, что хозяйства 
области берут для молодняка 
Обрат на молзаводах, управ
лению молочной промышлен
ности необходимо усилить 
контроль за качеством по
вторной пастеризации Моло
ка, обеспечить на своих 
предприятиях должный по
рядок в саййтарИой обработ
ке молокоцистерн и других 
емкостей.

Вся профилактическая ра
бота йе должна проходить 
без участия медицинских ра
ботников. Они обязаны за
няться пропагандой мер лич
ной профилактики среди ра
ботников животноводства и 
населения..

Не допустить распростра
нение заболевания скота 
ящуром —  долг и обязан
ность всех граждан сел и го
родов.

А. ПРОХОРОВ,
зам. начальника обл-
сельхозуправления по

животноводству.

Визит в Венгрию совет
ской партийно-правительст
венной делегации во главе с 
Генеральным 'секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежневым 
■—  в центре внимания меж
дународной общественности 
и средств массовой информа
ции. Отмечается атмосфера 
сердечной теплоты и брат
ской дружбы, которой харак
теризуется визит. Сегодня 
мировая Печать, радио и те
левидение сообщают о ми
тинге советско-венгерской 
дружбы на Чепельском ком
бинате. Широко публикуют
ся и комментируются речи 
товарищей Л'. И. Брежнева 
й Я. Кадара. Эти выступле
ния занимают центральное 
Место на страницах газет со
циалистических стран.

В венгерской печати мате
риалы, освещающие, митинг 
на «Красном Чеполе», зани
мают по чётьфе-пять газет
ных полос. Пребывание со
ветской партийно-правитель
ственной Делегации на Чёпё- 
ле, пишет «НепсабадФйг», 
явилось убедительный сви
детельством непоколебимо
сти венгеро-советской друж
бы. Встреча на ЧепеДё более 
ярко, чем когда-либо преяс- 
де, проявила любовь и Дове
рие трудяЩихёя й руководи
телям Советского Союза И 
Венгрии, их полное одобре
ние политики братских пар
тий.

«Сила социализма— в един
ства», —  подчеркивает на 
первой Волосе чехословацкая 
«Руде права».

Заголовки центральных 
газет ГДР гласят: «Сплочен
ность стран социализма слу
жит всем народам», «Овации 
Л. И. Брежневу в Чепеле», 
«В единстве —  сила социа
лизма».

В своей речи, пишет бол
гарская «Работническо де
ло», Генеральный секретарь 
ЦК КПСС убедительно пока
зал процесс укрепления сил 
мирового социализма и упро
чения мира во всем мире. В 
этом выступлении,: пишет
другая болгарская газета 
«Земедёлско знаме», освеще
ны главные направления 
международной политики, со
циалистических стран за пос
ледние годы.

Речь Л. И. Брежнева выз
вала большой резонанс на 
всех континентах. В подроб
ном изложении'ее передали 
все информационные агент
ства мира. Наибольшее вни
мание привлекли затронутые 
в речи актуальные проблемы 
разрядки напряженности в 
Европе. Агентство Франс 
Пресс, например, наиболь
шее место отводит той части 
речи, где отмечается улучше
ние обстановки в Европе и 
выражается уверенность в 
возможности . осуществить 
уже в ближайшее время но
вые полезные шаги по улуч
шению политического клима
та на континенте.

«Разрядке напряженности 
в Европе отведено значи
тельнее место в речи. Бреж
нева, —  Заявляет лондон
ская «таййск —  Это под
тверждает мнение, что рус
ские питают веру в резуль
таты й будущее значение 
разрядки напряженности Для 
Европы, и особенно для от
ношений между социалисти
ческими странами й Запад
ной Германией».

Как•подчеркивает «Нью- 
Йорк тайме», «руководитель 
советской партии заявил, что 
положение в Европе разви

вается в хорошем направле
нии, вызывая надежду, что 
могут быть предприняты 
дальнейшие шаги. Руководи
тель Коммунистической пар
тии Советского Союза с на
деждой говорил о перспекти
вах сокращения вооружен
ных сил в Европе». Газета 
выдеяяеД 'слова Л. И. Бреж
нева о .том, что «ДО недавне
го времени не только рее 
шать, но й ставить эту про
блему было нёреально». 
Одйако, подчеркивает газета, 
советский руководитель зая
вил, что «процесс улучшения 
политического климата в Ев
ропе открывает возможность 
вплотную заняться И такой 
важной проблемой, как сок
ращение вооруженных сил».

В комментариях ' фран
цузских, английских, скан
динавских и многих других 
газет подчеркивается стрем
ление Советского Союза к 
упрочению процесса разряд
ки напряженности на евро
пейском контййёнтё и готов
ность социалистических
стран принять участие в об
суждении проблемы сокра
щения вооруженных 1 сил и 
вооружений в Европе.

По мнению «Вашингтон 
пост», речь Л. И. Брежнева 
является «воодушевляющим 
посланием» участникам мно
госторонних консультаций в 
Хельсинки, обсуждающим 
проблемы подготовки обще
европейского совещания по 
вопросам безопасности и сот
рудничества.

Все, без исключения, за
рубежные газёты отмечают 
исключительную теплоту й 
сердечность, с которой совет
ских гостей встречают по
всюду в Венгрии.

(ТАСС, 1 декабря).

А.
ВО

А. ГРЕЧКО 
ФРАНЦИЮ

РАБОТАЮ Т ОТРЯДЫ ПЛОДОРОДИЯ
В колхозах Первомайско

го района увеличивается вы
возка органических удобре
ний на поля. Опыт года по
казал, что там, где под куку
рузу они вносились полной 
мерой, урожай был выше. 
Например, кукурузовод Кру- 
толоженского отделения кол
хоза «1 Мая» В. А. Капиту- 
ло внес по 40 тонн органи

ческих удобренйи на гектар. 
Даже в нынешнем году, 
неблагоприятном для разви
тия кукурузы, получено по 
160 центнеров зеленой мас- 
с:ы С гектара (96 центнеров 
—  в среднем по району).

Решением бюро райкома 
КПСС и исполкомом райсо
вета разработаны задания по 
вывозке удобрений на IV

квартал 1972 года. До конца 
декабря необходимо вывезти 
48 тысяч тонн органических 
удобрений. Причем, 22 тыся
чи тонн должны вывезти от
ряды плодородия районного 
объединения «Сельхозтех
ника» и ПМК-3. Остальное 
■—  колхозы.

Вывозка удобрений идет в 
колхозах « I Мая», «Маяк»

и других. Однако некоторые 
созданные в хозяйствах зве- 
йья работают с перебоями, 
не укомплектованы техни
кой. Чтобы выполнить напря
женный план IV квартала, 
неббходимо усилить тёмпы 
вывозки удобрений.

О. КОНСТАНТИНОВА.
Первомайский район.

ИНДИЯ, в Дели откры
лась 3-я азиатская между
народная торговая ярмарка 
«АзиЯ-72». Почти 50 стран 
пяти континентов мира при
нимают участие в этой' яр
марке, посвященной 25-й го

довщине независимости Ин
дии. Среди них —  СССР й
другйе социалистические
страны.

НА СНЙМКЕ; посетители 
в павильоне СССР. Большой 

■ интерес у гостей вызывают

стенды, рассказывающие о 
достижениях Советского Со
юза в области освоения кос
моса.

Фото А. Солодова. 
(Фотохроника ТАСС).

ПАРИЖ, 1 декабря. 
(ТАСС). Здесь опубликовано 
коммюнике о визите во 
Францию министра обороны 
СССР А. А. Гречко, в кото
ром говорится, что по при
глашению государственного 
министра национальной обо
роны М. Дебре министр обо
роны СССР Маршал Совет
ского Союза А. А. Гречко 
осуществил с 27 ноября по 
2 декабря официальный ви
зит Во Францию.

В период своего пребыва
ния Маршал А. А. Гречко 
был принят президентом 
республики Ж. Помпиду и 
имел беседы с премьер-мини
стром П. Месмером я М. Де
бре. Он имел также беседу С 
министром иностранных дел 
М. Шуманом.

Маршал А. А. Гречко по
сетил ряд военных и про
мышленных объектов в па
рижском районе и в провин
ции. В частности, он был 
принят в центре летных ис
пытаний в Петре и в учебном 
центре в Карпьянь. Он посе
тил также г. Тулон.

В ходе бесед, которые 
Маршал А. А. Гречко имел 
в Париже, с обеих сторон 
было подчеркнуто важное 
значение, которое имеет для 
разрядки международной 
напряженности развитие со
ветско-французских отноше
ний на основе «Принципов 
сотрудничества между СССР 
и Францией», подписанных в 
Париже Генеральный секре
тарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым и президентом Фран
цузской Республики Ж. Пом
пиду.

Маршал А. А. Гречко и 
М. Дебре обсудили состоя
ние .советско-французских 
контактов в военной Области. 
Они констатировали, что эти 
контакту осуществляются 
удовлетворительно, и реши
ли их продолжать в соответ
ствии с советско-француз
ской декларацией от 30 ок
тября 1971 года. Обе сторо
ны убеждены, что такие кон
такты будут способствовать 
укреплению взаимопонима
ния И дружественных отно
шений между Народами 
СССР й Франций.

' Министр обороны СССР 
пригласил государственного 
министра национальной обо
роны М. Дебре посетить с 
официальным визитом Со
ветский Союз. Приглашение 
было принято.

О предстоящем 
подписании договора 

межДО ГДР и ФРГ

С О О Б Щ Е Н И Е  Б Е Л О Г О  Д О М А 1
ВАШИНГТОН, 1 декабря. Р. Никсона пост государст- 

(ТАСС). В новом кабинете венного секретаря будет по- 
министров президента США прежнему занимать Уильям

Роджерс. Об этом объявил 
на пресс-конференции секре
тарь Белого дома по вопро
сам печати Р. Зиглер.

БЕРЛИН, 1 декабря. 
(ТАСС). Правительство ГДР 
й правительство ФРГ согла
сились подписать договор об 
основах отношений между 
обоими государствами 21 де
кабря 1972 года заданий 
Совета Министров ГДР в 
Берлине, говорится в опуб
ликованной сегодня Здесь со
гласованном сообщении.

От имени ГДР договор 
подпишет статс-секретарь 
при Совете Министров ГДР 
М Коль, от имени ФРГ —  
статс-секретарь ведомства 
л__ rvrn иятТЛР-ПЙ-ФРГ

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



г 4 i КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3 декабря 1972 года*

\

С П О Р Т

РЫЖЕ -  ЧИСТУЮ ВИДУ
\  Лесосплавщики очистили р я  рыбного хозяйства шесть рек

Выполняя решения IV  сес
сии Верховного Совета 
СССР о мерах-.по дальнейше
му улучшению охраны при
роды и рациональному ис
пользованию природных ре
сурсов, руководители Усть- 
Чулымской сплавной конто
ры в! конце сентября нынеш
него пода после тщательной 
зачистки сдали рыбохозяй
ственным органам 6 рек, ко
торые использовались ранее 
для молевого сплава леса.

Отныне эти реки: Тдзейга 
Суйга, Лай, Тургай, Боль
шая Юкса и Малая Юкса 

вновь обретут свое былое 
рыбохозяйственное значение. 
Следует отметить большой 
труд, вложенный лесосплав- 
щвками в это дело. Со дна 
и из затопляемых зон бере
гов указанных рек собрано 
33,9 тысячи кубометров ле
са, затрачено 1.708 челове
ко-дней. Расходы в денеж

ном выражении составили 
12.133 рубля. Хотя эти реки 
сами по себе и нбоолыпие, 
но в задачу охраны окружа
ющей нас природы входит и 
заботу о малых реках: когда 
истощаются притоки, мелеет 
и большая река.

Сделано доброе дело, его 
следует продолжить. Рабо
ты предстоит немало. На бе
регах Чулыма от его устья 
до поселка Альмяково дре
весина продолжает лежать

сплошными рядами. В павод
ковый период она будет уне
сена водой и тем самым за.
грязнит рыбохозяйственный 
водоем, принесет невоспол
нимый экономический ущерб 
самим лесопромысловым хо
зяйствам. Здесь есть над чем 
задуматься руководителям 
Усть-Чулымской сплавконто- 
ры, ее директору Ф. Я. Бло
хину.

Повысить культуру лесо
сплавных работ, создать 
прочный заслон загрязнению 
наших рек —  это далеко не 
последняя задача тружени
ков леса.

И. КАЗАНЦЕВ, 
инспектор Томской ин

спекции рыбоохраны.

СПОРТ

в о с е м н а д ц а т ы й

НАЕДИНЕ_____
С ПРЕКРАСНЫМ!

У  НИ П Л Ь  -  У ЧЕН И  К  - П Р Н Р 0 Д Я
Давн'о^отошли в прошлое те 

времена, когда задача педаго
гического коллектива средней 
школы по воспитанию у детей 
любв^ к природе понималась 
как необходимость организо
вать только лишь зимнюю под
кормку птиц, весной повесить 
скворечники, летом совершить 
несколько экскурсий в лес. Те
перь, когда всем стало ясно, 
что охрана природы —  усло

в и е  жизни нашего и последую
щего поколений, задачи педа- 
гоги^чесгсих коллективов в кор
не изменились. В масштабах 
страны речь теперь идет о соз
дании и внедрении . стройной 
системы првиродоохранитель^ 
ного просвещения, которая бы 
активно влиялва на формирова
ние личности ^человека, начи
ная с раннего * детского возра
ста.

Школе, а следовательно, и 
педагогическому институту, в 
этой системе принадлежит осо
бо важная роль, Надо воспи
тывать молодое поколение в 
духе ленинского отношения к 
природе, прививать ему не 
только любовь к прекрасному, 
но и нетерпимость к любым 
проявлениям варварского от
ношения к природе.

Хороший подарок учителям 
преподнес коллектив ученых 
Томского педагогического ин
ститута, издавший в прошлом 
году очень нужную в практи
ческой работе педагога книгу 
«Средняя школа и охрана при
роды» (под редакцией Б. Г. 
Иоганзена). В отличие от мно
гих своих предшественников, 
сборник не стал набором раз
нородных статей или стено
грамм выступлений. Это систе
матизированная монография, 
в которой ученые института 
дали рекомендации, как пре
ломить вопросы охраны При
роды в практике преподавания 
различных школьных дисцип
лин.

Книга встречена с большим 
интересом. «Не сомневаюсь в 
нужности книги, —  откликнул-

f В ВI

ся писатель, лауреат Ленин
ской премии В. Песков.— Если 
мы хо^им сколько-нибудь серь
езно думать о разумном отно
шении к природе, нам надо 
многое перестроить: науку,
воспитание, правовые и хозяй
ственные нормы, касающиеся 
охраны природы. И ваша книга 
—  первая ласточка в этой ра
боте».

В школах нашей области и 
раньше осуществлялось нема
ло практических мероприятий 
по воспитанию в детях береж
ного отношения к природным 
богатствам. Проводились
«праздники урожая», «дни 
птиц», конкурсы на лучший 
скворечник. На зиму устраива
ли «птичьи столовые». На 
классных часах проводились 
беседы о том, как надо вести 
себя на природе. Книга «Сред
няя школа и охрана природы» 
поможет учителю любого про
филя совершенствовать эту 
работу.

Следует отметить, что эта 
книга —  пока единственное в 
нашей стране и наиболее пол
ное пособие для учителей по 
данному вопросу. Но заслуга 
авторов этого сборника была 
бы менее значительна, если бы 
они ограничились тем, что да
ли хорошие рекомендации 
учителю. Учитель —  любой, не 
только биолог —  должен быть 
в авангарде борцов за сохра
нение родной природы. Исхо
дя из этого, институт проявил 
инициативу и одним из первых 
в стране ввел в 1964— 65 учеб
ном году на всех факультетах 
обязательный курс основ охра
ны природы. Примеру Томско
го пединститута последовали 
Минский, Брестский, Тирас
польский, Джамбулский, Дау- 
гавпильский и некоторые дру
гие пединституты.

—  Не сразу и не всеми была 
понята важность и необходи
мость преподавания этого 
предмета, —  говорит один из 
авторов курса и его лекторов 
доцент Н. И. Иголкин. —  Дека-

■ В В Ш В В В Я В В Я В Н В Я !

ны небиологических факульте
тов сначала неохотно ставили 
в расписания занятия по охра
не природы, * ссылаясь будто 
бы на отвлеченность предмета, 
пытались просто отмахнуться 
от него. Но требования жизни 
были сильнее. Нелегко было 
вводить этот курс еще и пото
му, что на первых порах у не
которой части слушателей про
явились элементы нигилизма: 
неудовлетворительное состоя
ние охраны отдельных объек
тов природы давало повод вы
сказывать мнение о неотврати
мости зла.

Сейчас эти трудности поза
ди. Программа курса включает 
научные основы охраны при
роды, знание которых обяза
тельно для студентов всех фа
культетов. Но при изложении 
материала учитывается специ
фика аудитории. На гумани
тарных факультетах более де
тально раскрывается историче
ское развитие охраны приро- 
ды> обращается внимание на 
отражение эстетически пре
красного в произведениях 
классиков художественной ли
тературы о природе. Студен
ты, физико-математического 
факультета более детально 
знакомятся с устройством очи
стных сооружений, познают 
формулу баланса природных 
ресурсов. Курс широко знако
мит студентов с опытом веде
ния классной и внеклассной 
природоохранительной рабо- . 
ты. Полученные на лекциях 
знания будущий учитель с 
большой пользой применит не 
только на уроке, но и при ор
ганизации тематических вече
ров в школах, в научно-иссле
довательских кружках, в тури
стских походах с детьми.

Введению преподавания кур
са «Охрана природы» активно 
способствовала созданная в 
1964 году и по сей день ак
тивно работающая первичная 
организация Всероссийского 
общества охраны природы, со

вет которой возглавляет С. В. 
Гудошников. Первичные орга
низации во главе с бюро соз
даны на каждом факультете, 
чего, кстати, не скажешь о 
других вузах города Томска.

Опыт ведения научно-иссле
довательской'работы студенты 
биолого-химического факуль
тета могут приобрести на аг
робиостанции института. Здесь 
они учатся выращивать цветы, 
фруктовые деревья и кустар
ники, вести фенологические 
наблюдения. В курсовых и на
учных студенческих работах, 
по мнению специалистов, изу
чающих опыт пединститута, 
ощущаются глубокие знания 
природы родного края.

В нынешнем году произво
дит первый выпуск двухгодич
ное отделение охраны приро
ды на факультете обществен
ных профессий. Слушатели
этого отделения осваивают
методику ведения природо
охранительной работы в шко
ле.

Хорошим пропагандистом, 
агитатором и организатором в 
воспитании любви к родной 
природе является вузовская 
многотиражка «Советский учи
тель». Она часто публикует
подборки и полосы, нацелен
ные на активизацию природо
охранительной работы в инсти
туте.

Специалист с высшим обра
зованием должен, быть пропа
гандистом идей охраны приро
ды, организатором природо
охранительной работы на 
предприятии. Вот почему так 
ответственна роль вуза —  тех
нического особенно —  в под
готовке кадров, способных ре
шать намеченные партией и 
народом задачи хозяйственно
го строительства в соответст
вии с ленинскими принципами 
охраны природы. Опыт педаго
гического института в этом от
ношении заслуживает всяче
ского внимания.

М. ВЛАДИМИРОВ.

КОАЛЕ КТИ В НУ Ю КН И ГУ 
ПИШУТ ЧИТАТЕЛИ

ПРОЩАНИЕ
Скворцы музыкальны. Весной при встрече с родиной они 

эту свою способность проявляют ярко, поют увлеченно. А 
осенью при прощании!

Вот случай.
Сижу у стога, навалившись спиной на душистое сено. Впере

ди широкий пуг и далеко, на пологой гриве, —  густой кустар
ник, а в нем высокая старая сосна. Над кустарником взмыла 
вверх огромная, плотная, как тучка, стая птиц. Это, конечно, 
скворцы. Никто больше так тесно, крыло к крылу, так дружно 
и слаженно не летает. Стая описала круг, поднялась еще 
немного, замерла на миг, затем медленно направилась в мою 
сторону, плавно покачиваясь вправо-влево. Пошла вниз, 
взмыла в высоту, выполнила спираль,' вытянулась в линию, 
сжалась в клубок и стала падать к земле, но, не достигнув ее, 
столбом пошла к розовому от заката облачку.

Если весь этот наполненный радостью полет можно срав
нить с музыкой, то это была симфония.

Изредившись, утонула в кустарнике последняя стая сквор
цов, которую я видел в эту осень.

Улетели. Без песен. Жаль, но осенью Скворцы не поют. 
Вечером перед последней ночевкой на родине это был про
щальный коллективный танец в воздухе под музыку, им од
ним слышимую и понятную.

В. ДОБЫЧМН.
г. Томск. ,

МЬВШОВКА
Из числа мелких грызунов в наших лесах обитают безобид

ные (даже полезные!] и очень симпатичные зверьки. Таким 
зверьком является и лесная мышовка. Ее можно узнать по 
серой шубке с чуть заметной темной полоской в области за
тылка, длинному хвосту, используемому грызуном в качестве 
хватательного органа, миниатюрным передним лапкам. Любо
пытно, что в лесной фауне это единственный представитель 
семейства тушканчиковых. Зверек очень широко распростра
нен в Сибири, но нигде не встречается в большом количест
ве.

У мышовки удивительно миролюбивый характер. Даже 
взрослые зверьки легко приручаются, ведут себя очень спо
койно, не пытаясь кусаться. Кормятся они жучками, мухами и 
другими насекомыми. Едят очень аккуратно. Пищу придержи
вают передними лапками. После их трапезы остаются только 
крылья и грубые частички хитинового покрова. Мышовки ис
пользуют в пищу и семена многих трав. Истреблением вред
ных насекомых зверьки приносят большую пользу лесу.

Н. ИГОЛКИН, 
доцент пединститута.

* * *
НА СНИМКЕ: завтрак окончен.

Фото автора.

IВI

-  Ганг-го, ганг-го, -  несется над гладью в° ^ _ ^ о н к и й ,  
трубный, необычно красивый призыв лебедя. |репещет при 
этих звуках сердце охотника. Но стрелять в лебедя та _ 
преступно, как в человека. Охота на него повсеместно за
п р е щ е н а .

На таежных озерах эти птицы осторожны. Величава у н 
поза: изящно изогнутая тонкая шея, несколько приподнятые 
белоснежные крылья, клюв обращен вниз. й

Есть лебедь и в нашей области. На водоемах верхнекетскои 
тайги он - -  не редкость. Есть даже черные, вот такие, как 
на этой гравюре.

По поваднам черный лебедь имеет много сходного с шипу
ном, но крикливее его. Плавающий лебедь грациозен. Особен
но проявляется его своеобразная красота, когда он летит вы
соко в небе. Его ярко-белые маховые перья отчетливо выде
ляются на фоно черного оперения.

Лебедь питается растительной пищей, которую достает со 
дна, и мелкими беспозвоночными животными. Плавает хоро
шо, но не ныряет. Самец помогает самке построить гнездо, 
заботливо охраняет выводок. Пары лебедей очень прочны и 
постоянны, они не расстаются много лет.

Ч е р н ы й  лебедь —  р е д к а я  птица. Но приручается он легко и 
потому стал обыкновенной декоративной птицей во многих 
городских парках Европы. В Сибири же он бывает лишь
пролетом. Гравюра на металле В.-МОИСЕЕВА.

—  ВОСХИЩЕННО ПРОИЗНЕС НАШ НЕШТАТНЫЙ 
ФОТОКОРРЕСПОНДЕНТ, ВОЙДЯ В КОМНАТУ 
НАТУРАЛИСТА-ЛЮБЙТЕЛЯ. —

ПРИШ ЕЛ к Борису 
Яковлевичу Гордту, ин

женеру по технике безопас
ности Белоярского леспром
хоза, чтобы сфотографиро
вать птичьи чучела, о кото
рых много слышал.

Да-a. Комната-музей! Из 
углов, со стен, с тютолка на 
меня, как живые, смотре
ли дятлы, кедровки, совы, 
гагары, тетерева.

Я увлекся съемкой. И 
только когда плёнка подхо
дила к концу, Борис Яковле
вич заметил:

—  Чучелами я стал зани
маться недавно и, можно 
сказать, попутно. Основ
ные мои коллекции и моя 
гордость —  это птичьи яйца.

И он стал вытаскивать 
ящики и ящички со всевоз-

1 Я Я И 1 Я И Я В 1 И В И Я Н Я Я В Ш 1 И И В 1 И И 1 В 1 В И Ш 1 Ш * Ш И 1 И И В 1 Ш Ш И 1 '
ОТВЕТ НА ЗАПРОС 

ЧИТАТЕЛЯ

ОХОТА С ПЕТЛЯМИ — - 
БРАКОНЬЕРСТВО 
ИЛИ НЕТ?
Почему в окрестностях горо

да  Томска исчез рябчик? В еро
ятно, влияет оживленное дви
жение по пригородным доро
гам, так называемый фактор 
беспокойства. Но мне кажется, 
не только это. Около деревень  

‘Колбихи и Виленки я  видел са 
модельные петли на рябчиков 
с  приманкой из гр о здь ев  ряби
ны. Их расставили браконье
ры.

Ловля боровой дичи петлями 
противна истинному охотнику. 
Мне кажется, надо запретить 
охоту при помощи петель и на 
зайца.

У людей, сбывающих дичь на 
базаре, следует проверять на
личие охотничьего билета.

М. ДРЕСВЯННИКОВ.
| * * *

Уважаемый тов. Дресвянни- 
ков!

Вопросы, затронутые Вами в
письме, волнуют и нас, ра
ботников общества охотников 
и рыболовов. Действительно, 
на территории Томского райо
на заяц-беляк отлавливается 
петлями. Правилами, утверж
денными облисполкомом в 1966 
году, этот способ разрешен. 
Что касается отлова боровой 
дичи петлями, то этот способ 
на территории южных районов 
нашей области запрещен этими 
же правилами. Меры пресече
ния нами принимаются, орудия 
лова органами охотнадзора 
уничтожаются, но, к сожале
нию, не все охотники отказа
лись от соблазна ловить боро
вую дичь петлями.

Ваше предложение о запре
щении отлова зайцев петлями 
будет рассмотрено при разра
ботке новых правил охоты 
территории Томской области.

Н Д. РЯБЦЕВ,
председатель Томского

райохотобщества.

т о  —  к о л л е к ц и я !
можными яйцами птиц. 
Крупные и мелкие, светлые и 
темные, однотонные и в кра- 

‘ пинку, они лежали в строгом 
порядке с этикетками и но
мерами. И раскладывал их 
Борис Яковлевич так, будто 
это вовсе и не птичьи яйца, 
а драгоценные камни. Сто 
шестьдесят'кладок. Это же 

. сколько походов, приключе
ний, огорчений и радостей! 
Только теперь я узнал и уви
дел, что яйца действительно 
красивы. Яйца черного дятла 
—  жемчуг, козодоя —  выто- 

.чены из мрамора, горихвост
к и 1'—  переспелая голубика, 
турухтана —  недозрелая 
груша.

И все они здесь— в стро
гой системе. Сто тридцать 
один вид. На каждую кладку

своя анкета: где найдена, 
кем, когда.

Мы зачастую страсть че
ловеческую называем одним 
иностранным словом -— ■ хоб
би. Но это не хобби —  это 
большой труд, который бу
дет гордостью какого-нибудь 
музея.

Йне бы не хотелось, что
бы у Бориса Яковлевича по
явились многочисленные по
следователи. Не все из них 
будут вести дело на таком 
высоком научном уровне, 
как Гордт. Бесцельное вме
шательство в птичьи гнезда 
—  браконьерство.

А. ПАЦУК, 
инженер-строитель.

п. Белый Яр,-
Верхнекетский район.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
ПЕРВОУРАЛЬСК, 1 де

кабря. (ТАСС). В матче на 
первенство СССР по  ̂хоккею 
с мячом «Уральский труб
ник» —  «Водник» (Архан
гельск) был зафиксирован 
сегодня счет 2:7 (1:3)_. Отли
чился у гостей Сергей Семе
нов, -который провел пять 
мячей.

ЧЕМПИОНКА ИЗВЕСТНА
ТОЛЬЯТТИ, 1 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС). Впер
вые звание чемпионки СССР 
по шахматам завоевала ин
женер из Львова междуна
родный мастер Марта Шуль 
(«Авангард», тренер В. Э. 
Карт). Победив в последнем 
туре кандидата в мастера 
Щербину, она наорала 12- 
очков из 19 возможных. До
гнать ее могла только моск
вичка Коноплева, но ее 
встреча с Андреевой закон
чилась' вничью. Левитина 
уже на 20-м ходу выиграла у 
Шадуры. Коноплева и Леви

тина имеют по 11,5 очка. К 
ним может присоединиться 
Козловская, отложившая 
партию с Кисловой с боль
шим позиционным преиму
ществом. Так что вопрос о 
серебряной и бронзовой на
градах не решен.

ЛИДЕРОВ-ДВА
ТАГ‘ГЧУ ’ П ДеКа̂ Я- <К0РР'ТАСС). При доигрывании
отложенных партий мужско
го шахматного чемпионата 
СССР Васюков победил 
Бронштейна, Рапгковский —  
Жидкова, Холмов —  Тукма- 
кова. Капенгут —  Шамкови- 
ча. Кузьмин взял верх над 
Фурманом, Григорян —  над 
Савоном, а в партии с Разу
ваевым, не приступая к иг
ре, подписал мир. Также 
вничью завершились встречи 
Зильберштейн — - Гуфельд и 
Разуваев —  Багиров.

После десяти туров лиди
руют Васюков и Таль, на
бравшие по 6,5 очка. Но у 
Васюкова в запасе одна не
доигранная партия.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО И 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННЫХ СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ 

ТРУДЯЩИХСЯ!
Десятая сессия Кировско

го районного Совета депута 
тов трудящихся состоится 
7 декабря, в:16 часов, в До
ме ученых (ул. Советская, 
45). Повестка дня:

Отчет о работе испол
нительного комитета Киров
ского районного Совета де
путатов трудящихся (док
ладчик —  председатель рай
исполкома тов. Журавлева 
Т. Н.).

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
организаций и учебных заве
дений, учреждений, предсе
датели домовых и кварталь
ных комитетов.„ * * *

Десятая сессия Ленинско
го районного Совета депута
тов трудящихся состоится 7

декабря, в 16 часов, в зале 
заседаний облпотребсоюза 
(пер. Совпартшкольный, 10).

На обсуждение сессии 
вносятся вопросы:

1. Отчет о работе исполко
ма. районного Совета депута
тов трудящихся (докладчик 
—  председатель райисполко
ма тов. Пимоненко А. И.).

2. Об итогах выполнения 
бюджета за 1971 г. и об ут
верждении бюджета на 1973 
год (докладчик —  заведую
щий финансовым отделом 
тов. Дементьев Ф. Н.).

На сессию приглашаются 
руководители промышлен
ных предприятий, организа
ций, учебных заведений.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Тииг|
3 декабря — «Ленинградский 

проспект».4 декабря, утром и вечером, 
—  «Клоп».

m кино

петлями В 
разра- _ 

соты на | 
пасти. В 
БЦЕВ,
1СКОГО
ества.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

3 декабря. «Женщины и берг
сальеры» —  8-35, 10-1о, 11-55,
13- 35, 15-15, 16-55, 18-35, 20-15.
91-45 «Девчата» —  9. iu-ou, 
12-40: 14-30, 16-20, 18-ю. 20,
21-50 «Истоки жизни» — _9, 
10-05: 13-20 18-45. <<ле°нид Со
бинов» —  14-25, 16-35. 20 55.
«Лев Кассиль» —  11-10. 12-15, 
15-30, 17-40. 19-50, 22.

4 декабря. «Вид на житель- 
ствоГ —  8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ты
и _  9, Ю-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. Зал ки
нохроники —  «Истоки жизни» 
_  9 10-05, 13-20, 18-45; 20-55.
«Наш дом —  земля» —  14-25, 
16-35 17-40, 19-50. «Встреча с
Марсом» -  11-10, 12-15, 15-30, 
22 «ОКТЯБРЬ»

3 декабря. «Женщины и бер- 
сальеры» ■—  8-40, 10-30, 12-20,
14- 10, 16. 17-50, 19-40. 21-30.
«Девчата» —• 8-35, 10-30, 14-20. 
«Женщины и берсальеры» —  
16-20, 18-10, 20, 21-50. Для де
тей —  «Маленький беглец» —  
12-25.

4 декабря. «Вид на житель
ство» —  9, 10-45, 12-30, 14-15, 
16 17-45. 19-30, 21-15. «Проща
ние с Петербургом» —  8-40, 
10-35, 14-05, 16. 17-55, 19-50,
21-45. Для детей —  «Пятеро с 
неба» —  12-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 декабря. «Женщины и бер

сальеры» —  8-50, 10-35, 12-20,
14-05, 16. 17-45. 19-30, 21-15.
«Девчата» —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 1-6-20, 18-10, 20, 21-50.

4 декабря. «Вид на житель
ство» —  8-50, 10-35. 12-20.
14-05. 16, 17-45, 19-30, 21-15.
«Прощание с Петербургом» —  
9, 12-50, 14-05, 16. 17-45, 19-30. 
21-15. Для детей —  «Красави
ца» —  10-55.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

3 —  4 декабря. «Большая про
гулка» (две серии) —  17.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
3 декабря. «Запутанные сле

ды» —  11-30, 14, 16.
4 декабря. «Начало» —  17, 

19. 21.
«ПИОНЕР»

3 декабря. Мультсборник —  
9, 10-20, 11-40, 13, 14-20, Го-40, 
17. «Смерть филателиста» —  
18-20, 20. 21-40.

4 декабря. «Чудак из 5-го «Б»
—  9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
«Девчата» —  18-10, 20. 21-50.

«СИБИРЯК»
3 декабря. «Черный тюль

пан» —  11, 14-20, 17-40. «Тай
на деревянных идолов» —  
12-40, 16, 19-20. Для детей —  
«Утенок Тим» —  9-20.

4 декабря. «Девчата» —  Ц , 
12-40, 14-20, 16, 18-40, 19-20, 21. 
Для детей —  «Волшебные оч
ки» —  9-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

3 декабря. «Гибель Алексан
дра Белиного» —  14, 18. «Пре- 
красные времена в Шпессарте»
—  16, 20.

4 декабря. «Девчата» —  15, 
17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

3 декабря. «Даурия» (две се
рии) —  17-30, 20-30. «Найди
меня, Леня» —  15

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

3 декабря. «Кузнец-колдун» 
—  16. «Риск» —  17-20, 19.

4^декабря. «Андрей Рублев*

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

3 декабря. «Если ты мужчИ:
на» —  19, 21.

4 декабря. «Инспектор Уго” 
ловного розыска» —  19. 21*

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 декабря 
ПЕРВАЯ nrOrVAivilviA 

МОСКВА
12.00. Программа передач.

12.ио. Новости. 12.10. для 
школьников. «Будильник*.
12 40. «Музыкальный киоск». 
13.1и. «Союз нерушимый», 
казахская ССР, ю .ю . худо
жественный фильм. i  ( .00 . 
«приглашает концертная сту
дия». Концерт Государственно
го Красноярского ансамоля 
танца Сибири. 18.00. «время». 
Информационная программа. 
18.40. Чемпионат СССР ио хок
кею. ЦСКА — «Химик» (Вос- 
кресенск). Третий период. 
1У.25. «Человек и закон». i9.5o. 
премьера телевизионного ху
дожественного фильма «i-o- 
зарии на шести хольдах». 
2Г.05. «Поэзия». Стихи А. Ме- 
жирова. 21.30. Концерт по за
явкам работников профтехоо- 
разоваиия. 22.15. Телеспек
такль. 23.00. «Время». Инфор
мационная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.00. Экран — школьникам. 
Приз телевидения по художест
венной гимнастике. трансля
ция из спортивного зала заво
да резиновой обуви. 20.30. на
ши интервью. 20.45. Худрже- 
ственныи фильм «Твой совре
менник». 2-я серия.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. Для де

тей. Театр «Колокольчик», «в е 
селые минутки». 13.50. «Пяти
летка. Год второй». «Брига
дир». Телевизионный очерк о 
оригадире штукатуров КамАЗа 
1. Филяшинои. 14.20. Для 
школьников. Пионерский кон
церт. 14.50. Для , школьников. 
Бсгреча юнкоров телестудии 
«ирленок» с Героем Советского 
Союза летчиком А. В. Ляпи
девским. 15.30. «Дума про ка
зака Голоту». Художественный 
фильм («Союздетфильм».
1937 г.). 16.50. Для воинов Со
ветской Армии и Флота. «Доро
гой отцов». Телевизионный до
кументальный фильм. 17.00. 
Почта «Музыкальных встреч». 
18.30. Программа мультфиль
мов: «Молодцы», «Ненасытная 
пчелка». 19.00. Балет А. Хача
туряна «Спартак». Спектакль 

• Государственного академиче
ского Большого театра СССР. 
В главны* партиях: народный 
артист РСФСР В. Васильев, 
народный артист РСФСР и 
Латвийской ССР М. Лиепа, на
родная артистка РСФСР 
Б. Максимова, народная арти
стка СССР Н. Тимофеева, на
родный артист РСФСР Ш. Яку- 
дин.

ТОМСК
22.00. «Забота всенародная» 

Ученые — сельскому хозяй 
ству. Беседа члена межвузов 
ского координационного сове 
та В. А. Москалева. 22.20. «Ос 
новной закон Страны Советов» 
Посвящается Дню КонстйТу 
ции СССР. 22.50. Земля и люди 
Соревнованию — широкий раз 
мах (с семинара идеологиче

. ских работников области). Пе
редовой опыт — всем. Семена 
— основа высокого урожая. 
Опыт колхозов Первомайского
Ра?0На' МОСКВА .

23.30. Общественно-полити
ческая передача. 23.45. «По 
концертным залам Москвы». 
Музыкальное обозрение. 01.00. 
«Время». Информационная программа. |

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.00. «Говорит и показывает 
«05». Новые правила дорожно
го движения. 19.15. Докумен
тальный фильм «Требует всей 
жизни». 19.35. Экран — масте
рам искусств СССР. 20.00. «Ни
колай Симонов». Телевизионный фильм.

Коллектив треста «Том 
лесстрой» и управлени 
производственно - технолс 
гической комплектации 
глубоким прискорбием иг 
вещают о смерти старейще 
го работника треста 

РТИЩЕВА
Андриана Сергеевича,

последовавшей после тяже 
лой и продолжительной бс 
лезни, и выражают соболе^ 
кование семье покойного
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